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Карты

Карты

По данным Национального бюро кредит-
ных историй, кредитование с помощью 
карт в денежном выражении выросло за 
первое полугодие 2013 года на 22,3%. 
Темп роста в этом году ниже, чем в про-
шлом. За шесть месяцев прошлого года 
рынок показал рост в 36%. Фактором, 
негативно влияющим на развитие рын-
ка кредитных карт, является огромный 
рост просроченной задолженности. 
За пять месяцев просрочка по России 
выросла на 50%. Это заставляет бан-
ки сдерживать свой аппетит. При этом 
российский рынок кредитных карт об-
ладает большим потенциалом для раз-
вития, так как далек от насыщения. В 
настоящее время только 17% россиян 
владеют кредитной картой.

Центробанк РФ прогнозирует рост 
объема операций, совершенных в Рос-
сии платежными картами. По прогнозу 
Центрального банка, в 2013 году рост 
объема операций, совершенных в Рос-
сии платежными картами, составит 
25%. В настоящее время доля безна-
личных операций превышает 22%, и она 
постоянно растет.

Екатерина Кондрашова, аналитик 
«Инвесткафе», говорит, что рынок 
кредитных карт в России развивается 
достаточно быстрыми темпами и по-
казывает стремительные темпы роста. 
«Если ссылаться на данные ТКС-банка, 
то российский рынок кредитных карт 
за шесть месяцев вырос на 24,7 про-
цента, до 837,4 млрд рублей (в первом 
полугодии 2012 года — на 36 процен-
тов), рост в годовом выражении соста-
вил 67 процентов. Многие игроки этого 
рынка имеют свои бонусные програм-
мы и специальные условия и довольно 
активно предлагают их пользователям 
своих карт. Лидерами по росту портфе-
лей в январе — июне стали Сбербанк 
(+44,1 млрд рублей), банк 

”
Русский 

cтандарт“ (+33,2 млрд) и 
”
Тинькофф 

Кредитные cистемы“ (+16,3 млрд)», — 
говорит она.

По словам президента — председа-
теля правления банка SIAB Галины Ван-
чиковой, кредитные карты — это самый 
активно развивающийся сегмент роз-
ничного банковского рынка, доля пла-
тежей растет если не экспоненциально, 
то близко к этому. «И предпосылок к 
торможению этого роста нет», — гово-
рит она.

По мнению госпожи Ванчиковой, раз-
витие карт с cash back — это тренд 
этого года. «Банки создают подобные 
карты как локомотивный продукт с вы-
сокой перспективой на кросс-сейлинг 
классических продуктов. Карты с cash 
back — это своеобразный козырь за-
воевания клиентской лояльности. Бес-
контактные способы оплаты и слияние 
банковских продуктов с мобильными 
устройствами — это перспектива ши-

рокого распространения в России в са-
мом ближайшем будущем, по крайней 
мере, в мегаполисах и крупных городах. 
Следующие несколько лет будет со-
храняться выбранный вектор развития: 
платежные карты на основе технологии 
NFС, PayPass и PayWave — бесконтакт-
ные способы оплаты. Толчок к развитию 
такого рода карт дают практически все 
участники процесса: банки привлекают 
лояльных клиентов, торговые сети заин-
тересованы в сокращении очередей на 
кассах. И, наконец, это интересно са-
мим покупателям, потому что это удоб-
но, безопасно и практично», — рассу-
ждает она.

Управляющий Северо-Западным фи-
лиалом ОАО «МТС-банк» Дмитрий Гри-
горович подтверждает, что рынок пла-
стиковых карт развивается большими 
темпами — сейчас владельцы пласти-
ковых карт имеют возможность оплачи-
вать товары и услуги по карте, при этом 
получая возврат денежных средств от 
суммы совершенных покупок, получать 
проценты, начисляемые на остаток 
денежных средств на карте, получать 
скидки в компаниях — партнерах бан-
ка. «Активно развивается и мобильный 

банкинг — владельцы пластиковых карт 
могут воспользоваться интернет- и мо-
бильным банкингом, а также подключать 
автоплатеж для оплаты услуг сотовой 
связи. Кроме того, на большинстве карт 
есть льготный период кредитования, 
который уже можно считать обычным 
условием при оформлении кредитной 
карты. Выигрывают те банки, которые 
могут предложить максимум возмож-
ностей в соответствии с потребностями 
каждого клиента», — говорит он.

Анна Чифинелли, директор Санкт-
Петербургского филиала и дирекции 
«Северо-Запад» банка «Хоум Кредит», 
говорит, что кредитные карты, несо-
мненно, становятся все популярнее. 
«Рост рынка кредитных карт в 2012 году 
составил около 40 процентов, что явля-
ется лучшим показателем среди роз-
ничных продуктов. Доля безналичных 
платежей растет, при этом динамика 
имеет эволюционный характер. Ключе-
вая тенденция, которую можно отметить 
на рынке кредитных карт, — высокие 
темпы роста, поскольку, как на любом 
рынке, количество должно перейти в ка-
чество, то есть клиенты станут все более 
избирательны при выборе карт и оцен-

РЫНОК СТАНОВИТСя 
ПлАСТИчНЫМ С НАчАлА ПРОшлОГО ГОдА РЫНОК 
КРЕдИТНЫх КАРТ РАСТЕТ НА 15% В КВАРТАл. эКСПЕРТЫ ОТМЕчАюТ 
ВЫСОКУю ПРИВлЕКАТЕльНОСТь эТОГО РЫНКА, НЕСМОТРя  
НА НЕдОСТАТОчНУю РАзВИТОСТь ИНФРАСТРУКТУРЫ. дАРЬя СиМОНОВА

КОЛОНКа рЕДаКтОра

ПОтрЕбитЕЛьсКОЕ 
бЕзумиЕ
На банковском рынке сложилась 
двоякая ситуация с клиентами: они 
ведут себя осторожно и консерватив-
но подходят к выбору инструментов 
в сфере депозитов и коллективных 
инвестиций, предпочитая старые до-
брые сезонные вклады на один-три 
года и фонды облигаций. и при этом 
граждане продолжают набирать по-
требительские кредиты: уже 81% от 
всего работающего населения стра-
ны вовлечен в кредитные отношения.

Центробанк бьет тревогу, отме-
чая ухудшение качества кредитных 
портфелей банков и фиксируя рост 
объемов общей задолженности фи-
зических лиц по итогам восьми ме-
сяцев 2013 года на уровне 9,24 трлн 
рублей, что на 19,8% больше, чем 
в начале этого года. Просроченная 
задолженность за этот же пери-
од по россии выросла на 30,6%, с 
312,5 млрд до 408,2 млрд рублей. 
По санкт-Петербургу цифры схо-
жие: рост на 29,6%, с 11,5 млрд до 
14,9 млрд рублей.

мнения аналитиков и экспертов 
рынка на этот счет разделились: одни 
пеняют на пресловутою финансовую 
неграмотность населения, которая 
подталкивает бездумно брать до-
ступные кредиты. Другие указывают 
на то, что основной драйвер роста по-
требительского кредитования — это 
выданные кредиты, которые идут 
на погашение предыдущих займов. 
иными словами, люди, которые не су-
мели просчитать все риски или оказа-
лись в сложной ситуации, вынуждены 
залезать в новые долги — лишь бы 
выпутаться из предыдущих.

а иногда бывают и совершенно 
безумные случаи. Как ранее писал 
«Ъ-Власть», в томске преподаватель 
иностранных языков решила про-
дать почку, чтобы выплатить кредит 
за автомобиль и ремонт в квартире. 
списалась по почте с якобы больной 
учительницей музыки, мужу сказала, 
что едет в командировку, и полетела 
в клинику в Германию. После опера-
ции покупательница органов сказала, 
что у нее нет обещанных €40 тыс. 
Донор вернулась в томск к невыпла-
ченным кредитам и без почки. сейчас 
лечится у психиатра и пытается от-
судить деньги. В Кирове домохозяйка 
второй раз решила стать суррогатной 
матерью, чтобы взять кредит на но-
вую машину мужу и построить дачу. 
Ее соседка по палате тоже рожала 
младенца для другой семьи: надо 
было выплачивать кредит, взятый на 
операцию по увеличению груди.

КОЛОНКа рЕДаКтОра

юЛия чаюН,
РЕДАКТОР business guide

«ФИНАНСОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ/ БАНК»
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Карты

Заместитель руководителя Северо-
Западного регионального центра ВТБ, 
вице-президент Руслан Еременко расска-
зывает, что объемы кредитования юриди-
ческих лиц и индивидуальных предпри-
нимателей, по доступной на сегодняшний 
день статистике Банка России, по итогам 

восьми месяцев 2013 года выросли как в 
Санкт-Петербурге, так и в России в це-
лом по сравнению с аналогичным перио-
дом 2012 года. «Этот прирост составляет 
около 18 процентов. В Петербурге банка-
ми предоставлено около 1,6 трлн рублей 
кредитных средств корпоративным кли-

ентам, по России — 22,2 трлн рублей», 
— говорит он.

По словам президента — председате-
ля правления банка SIAB Галины Ванчи-
ковой, в банке SIAB за девять месяцев 
чистый прирост ссудной задолженности 
превысил 1 млрд рублей. «И во многом он 

достигнут именно за счет новых заемщи-
ков. В то же время действующие клиенты 
также заключали кредитные сделки. Ра-
стущие показатели их бизнеса потребо-
вали дополнительного заемного ресурса. 
По сравнению с предыдущим годом темп 
роста заметно увеличился. ➔ 20

КлИЕНТЫ ТЕРяюТ КАчЕСТВО НЕСМОТРя НА ПРИРОСТ 
КОРПОРАТИВНОГО КРЕдИТНОГО ПОРТФЕля зА ВОСЕМь МЕСяЦЕВ 2013 ГОдА НА 18%, 
РЫНОК КРЕдИТОВАНИя юРлИЦ лИхОРАдИТ. АНАлИТИКИ УКАзЫВАюТ НА СТАГНАЦИю 
эКОНОМИКИ И, КАК СлЕдСТВИЕ, НА СНИжЕНИЕ ПОТРЕБНОСТИ В зАЕМНЫх СРЕдСТВАх  
И УМЕНьшЕНИЕ КОлИчЕСТВА КАчЕСТВЕННЫх зАЕМщИКОВ. дАРЬя СиМОНОВА

ке тех или иных преимуществ. Отчасти 
это подтверждается и ростом доли без-
наличных транзакций. Это означает, что 
клиенты начинают понимать, что пред-
ставляет такой продукт, как банковская 
карта. Ключевой тенденцией на рынке 
кредитных карт, безусловно, станет ак-
тивная работа с портфелем. Если за по-
следние два-три года ключевой задачей 
было привлечь клиентов, то теперь ею 
будет удержание и повышение эффек-
тивности работы с клиентской базой», 
— говорит она.

Лариса Магеро, управляющий фи-
лиалом «Петровский» банка «Откры-
тие», говорит, что в связи с растущей 
популярностью безналичных платежей 
и, соответственно, банковских карт 
наблюдается и рост объемов безна-
личных платежей. «Для многих банков, 
работающих с физическими лицами, 
пластиковые карты являются одним из 
приоритетных продуктов. Также появля-
ются монобанки, которые строят свой 
бизнес исключительно на карточных 
продуктах», — говорит она.

Вице-президент, управляющий фи-
лиалом ВТБ24 в Санкт-Петербурге Ми-
хаил Иоффе подсчитал, что с начала 
прошлого года рынок кредитных карт 
растет со средним темпом 15% в квар-
тал. «К началу лета нынешнего года 
общее число кредитных карт в стране 
превысило отметку в 25 млн штук, а со-
вокупный объем портфеля кредитов, 
которыми клиенты банков воспользова-
лись с помощью кредитных карт, превы-
сил 740 млрд рублей, тогда как на нача-
ло 2012 года едва превышал 355 млрд 
рублей», — говорит он.

бОНусы Наиболее популярны бонус-
ные системы cash back: при оплате 
карточкой владельцу возвращается 
часть потраченной суммы, как правило, 
не больше 5% от покупки. Достаточно 
широкое распространение получили 
кобрендинговые программы с авиапе-
ревозчиками и крупными ритейлерами, 
операторами сотовой связи. 

Также существуют различные систе-
мы получения бонусных баллов, конвер-
тируемых с определенным коэффици-
ентом в денежные средства, которые, 
в свою очередь, можно потратить в 
магазинах — партнерах банка. Банки 
активно проводят различные конкурсы 
и лотереи среди держателей кредитных 
карт.

По словам Галины Ванчиковой, бо-
нусных программ достаточно много, 
но в целом они сводятся к начислению 
различных бонусов за пользование 
картой. Это могут быть полетные мили, 
скидки на товары партнеров банка или 
даже реальные деньги. «Не совсем бо-
нусная программа, но условие, кото-
рое стало в последнее время все чаще 
определяющим, — это уровень серви-
са, обслуживание карты: бесплатные 
дистанционные сервисы, бесплатное 
смс-информирование и другие допол-
нительные возможности», — дополняет 
она.

Дмитрий Григорович утверждает, что, 
безусловно, все банки проводят различ-
ные маркетинговые акции для привлече-
ния клиентов. «К примеру, в МТС-банке 
введена программа 

”
Удачная покупка“, 

когда держатели карт банка получают 
скидку в компаниях-партнерах. В Пе-
тербурге максимальный размер скидки 
по данной программе на сегодняшний 
день составляет 15 процентов», — уточ-
няет он.

Анна Чифинелли говорит, что, как 
правило, банки предоставляют кли-
ентам — держателям кредитных карт 
различные дополнительные возмож-
ности, кобрендинговые программы, 
проводят акции. «Мы, например, со-
вместно с компанией 

”
Мастеркард“ на 

постоянной основе разыгрываем би-
леты на шоу Сirque du Soleil. В апреле 
этого года у нас завершилась крупно-
масштабная лотерея 

”
Нам 10 лет! Вам 

100 авто!“, в рамках которой у всех кли-
ентов банка, в том числе и держателей 
кредитных карт, была возможность вы- 
играть деньги на покупку машины», — 
рассказывает госпожа Чифинелли.

По словам Владислава Вербина, 
вице-президента, директора депар-
тамента банковских карт «Ренессанс 
Кредит», на рынке есть несколько ти-
пов программ вознаграждения вла-
дельцев карточек за их использование. 
«Чаще всего встречаются следующие 
типы: некоторые банки договариваются 
с торговыми сетями о предоставлении 
скидок покупателям, расплачивающим-
ся их картами. Обычно размер скидки 
сравнительно небольшой, в пределах 
3–5 процентов, и набор сетей-партнеров 
тоже довольно ограничен. Существу-
ют также кобрендинговые карты, со-
вместный продукт банка и какой-либо 
компании-партнера. При их использо-

вании владельцу карты начисляются 
бонусные баллы компании-партнера. 
Самыми популярными картами такого 
типа являются кобрендинговые карты 
с авиакомпаниями. За любые покупки 
по таким картам начисляются бонусные 
мили программы лояльности авиаком-
пании, которые затем можно обменять 
на бесплатный авиабилет. В России 
самыми популярными являются кобрен-
динговые карты с 

”
Аэрофлотом“. На-

конец, самый продвинутый вариант 
— бонусная программа со многими парт- 
нерами. Бонусные баллы, получаемые 
за покупки по карте, можно потратить 
на различные призы», — рассказал он.

Михаил Иоффе также подтвержда-
ет, что банки предлагают целый спектр 
различных кредитных карт, оформле-
ние которых позволяет клиенту полу-
чить самые разнообразные скидки и 
бонусы. «Так, ВТБ24 в начале 2013 года 
совместно с компанией РЖД реализо-
вал уникальный проект, предложив кли-
ентам карты 

”
РЖД-бонус“. Приобретая 

с помощью данной карты билеты на 
поезда, а также просто расплачиваясь 
ею в любых магазинах, клиент накапли-
вает бонусные баллы, за счет которых 
затем сможет бесплатно оформить би-
лет на поезд. Помимо этого, ВТБ24 уже 
больше двух лет активно продвигает на 
рынке карты 

”
Мои условия“, держате-

лям которых на выбор предлагает одну 
из четырех бонусных категорий: 

”
Ав-

тозаправки“, 
”
Магазины парфюмерии 

и косметики“, 
”
Рестораны/бары/кафе“ 

и 
”
Аптеки“. Выбрав одну из категорий 

(скажем, 
”
Автозаправки“), держатель 

карты получает обратно на свой счет 
5 процентов от суммы, потраченной с 
помощью карты на любой из автоза-
правок. Осуществив с помощью карты 
любую другую покупку, клиент также 
получает на свой карточный счет 1 про-
цент от потраченной суммы. Кроме того, 
карты ВТБ24 позволяют получать целый 
ряд существенных скидок в магазинах 
— партнерах банка», — пояснил госпо-
дин Иоффе.

а В чЕм миНусы? По словам Гали-
ны Ванчиковой, в современных картах 
недостатков уже нет. «Остались только 
пока нереализованные возможности. 
Думаю, реализация этих возможностей 
— это вопрос времени для российско-
го рынка. Хотя внедрение банковских 
инноваций в России имеет некоторую 

задержку по сравнению, например, с 
США, однако эта задержка становится с 
каждым годом все меньше. И нужно от-
дать должное российскому рынку — он 
является активным потребителем бан-
ковских инноваций», — говорит она.

Господин Григорович считает, что, 
на его взгляд, основной проблемой, с 
которой может столкнуться клиент при 
использовании пластиковых карт, — 
это мошеннические операции. «Поэто-
му с каждым годом разрабатываются и 
внедряются все новые и новые степени 
защиты доступа к средствам, находя-
щимся на карте. К примеру, в нашем 
банке вопрос безопасности средств 
клиентов является первостепенным, 
поэтому у наших карт имеется несколь-
ко степеней защиты, кроме того, при-
меняется NFS-технология, являющаяся 
дополнительным механизмом защиты 
банковской карты», — констатирует  
Дмитрий Григорович.

По мнению госпожи Чифинелли, у 
самих карт нет недостатков. «Возмож-
но, где-то еще нет достаточной инфра-
структуры, чтобы использовать все их 
преимущества. Также пользователь 
должен хорошо понимать специфику 
этого продукта, цели его применения, 
чтобы правильно его использовать. К 
сожалению, еще не все пользователи 
хорошо понимают, что кредитная карта, 
в отличие от дебетовой, предназначена 
не для снятия наличных, а для безналич-
ных расчетов, поэтому могут возникать 
ситуации, когда клиент недоволен ис-
пользованием карты просто потому, что 
использует ее неправильно», — конста-
тирует она.

Лариса Магеро также говорит, что 
стоит отметить тот факт, что у нас пока 
еще далеко не везде можно распла-
титься банковской картой (например, в 
парикмахерских или небольших магази-
нах). «Тем не менее все крупные магази-
ны и компании уже предоставляют своим 
покупателям возможность безналичной 
оплаты. Можно отметить еще один не-
достаток — при проведении операций 
с банковскими картами возможны вре-
менные проблемы с сетью или связью, 
в этом случае проведение безналично-
го платежа становится затруднитель-
ным. В целом же пользование банков-
скими картами значительно удобнее и 
безопаснее, особенно при осуществле-
нии платежей на крупные суммы», —  
говорит она. n
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19 ➔ В том числе и за счет новой коман-
ды профессионалов, усилившей направ-
ление работы с корпоративными клиен-
тами. До конца года банк SIAB намерен 
дополнительно нарастить портфель 
кредитов, сохраняя динамику в прежнем 
темпе», — рассказывает она.

Заместитель директора петербургско-
го филиала Банка Москвы по корпора-
тивному бизнесу Алена Филонова гово-
рит, что прирост портфеля Банка Москвы 
за девять месяцев 2013 года в Санкт-
Петербурге составил 4 млрд рублей  
по малому и среднему бизнесу, 2,5 млрд 
рублей — по крупному бизнесу.

«Этот показатель вырос в четырех-
кратном размере, если рассматривать 
кредитный портфель Банка Москвы 
только на территории Петербурга. До 
конца года в Банке Москвы мы ожидаем 
увеличения объемов кредитов в сегмен-
те корпоративного кредитования еще в 
два раза», — делится планами госпожа 
Филонова. 

стаГНирующий рыНОК По словам 
госпожи Филоновой, основной пробле-
мой для банков, на ее взгляд, является 
сокращение числа добросовестных и 
кредитоспособных заемщиков — юри-
дических лиц. «Еще одной проблемой 
можно назвать тот факт, что на рынке 
наблюдается явный спад интереса к 
долгосрочным инвестиционным вложе-
ниям. Для клиентов основной пробле-
мой было и остается изменение про-
центных ставок по кредитам до срока 
его погашения», — констатирует она.

Александр Крупкин, вице-президент 
Номос-банка, курирующий корпора-
тивный бизнес в Санкт-Петербурге, 
утверждает, что если говорить о тенден-
циях, то можно отметить постепенное 
сжатие экономики региона, вызванное 
как макроэкономическими, так и рядом 
политических причин местного уров-
ня. «Вследствие этого можно отметить 
снижение потребности в кредитовании 
и увеличение рисков невозвратности 
кредитов. На рынке Петербурга отме-
чается рост конкуренции, рынок более 
конкурентен, чем в Москве. Как след-
ствие, можно констатировать начинаю-
щийся демпинг по процентным ставкам 
со стороны ряда банков», — рассужда-
ет господин Крупкин.

По словам Галины Ванчиковой, суще-
ствуют сложности, связанные с недо-
статочной прозрачностью бизнеса. «От-
сутствие прозрачности делает анализ 
кредитоспособности клиента более тру-
доемким и детальным. Другая сложность 
— это отсутствие длинных денег: к ним 
имеет доступ ограниченный круг банков. 
И, наверное, стоит отметить требования 
регулятора по начислению резервов, ко-
торые становятся более жесткими. Это 
только часть трудностей, с которыми 
сталкиваются коллеги-банкиры в насто-
ящее время», — говорит она.

Управляющий петербургским филиа-
лом банка «Петрокоммерц» Алексей 
Понкратьев говорит, что к проблемам 
на рынке кредитования юрлиц можно 
отнести нестабильную ситуацию в стра-
не и в мировой экономике в целом. «Это 
приводит к ужесточению залоговой по-
литики банков, что усложняет получе-
ние кредитов юрлицами. Следует также 
отметить снижение инвестиционной ак-
тивности предприятий», — подчеркива-
ет господин Понкратьев.

Александр Конышков, директор 
Северо-Западного регионального цен-
тра ЗАО «Райффайзенбанк», говорит, 
что нынешние инвестиционные настро-
ения крупных корпоративных клиентов 
можно назвать сдержанными — многие 
компании откладывают запуск новых 
проектов либо оптимизируют инвести-
ционные потоки в недавно стартовав-
шие проекты. «Пока речь не идет о 
серьезном сокращении финансовых 
вливаний в проекты, это скорее легкая 
оптимизация. Деловую активность се-
годня демонстрируют только компании 
потребительского сектора, телекомму-
никационной отрасли и сферы торгов-

ли, так как спрос на их товары и услуги 
не является цикличным и не зависит от 
экономической ситуации», — рассказы-
вает он.

Елена Смолина, заместитель регио-
нального директора по малому бизнесу 
Северо-Западной региональной дирек-
ции банка «Открытие», рассказывает, 
что в настоящее время наблюдается вы-
сокая конкуренция и борьба за клиента, 
что приводит к созданию различных 
программ лояльности и индивидуаль-
ному подходу к каждому клиенту с уче-
том его индивидуальных потребностей 
и возможностей. «Многие банки вне-
дряют программы рефинансирования 

кредитов с целью привлечь клиентов 
более выгодными условиями и тарифа-
ми. Также банки стали гибко подходить 
к условиям страхования и залоговому 
обеспечению», — говорит она.

По словам Руслана Еременко, инве-
стиционная активность бизнеса сейчас 
не очень высока. «За шесть месяцев 
2013 года рост рынка корпоративного 
кредитования в СЗФО составил около 
2,5 процента (за восемь месяцев рост 
4,8 процента). В этих условиях конку-
рентная борьба за качественного кор-
поративного заемщика усиливается. 
Тем не менее осенью активность за-
емщиков обычно возрастает, достигая 
максимума в четвертом квартале», — 
говорит он.

а чтО сО стаВКами? По словам гос- 
подина Крупкина, средняя ставка по кре-
дитам на один год на рынке варьируется 
от 9 до 13% годовых в зависимости от 
рейтинга заемщика и возможностей бан-
ков. «Полагаем, что у ряда банков будет 
присутствовать небольшое снижение 
ставок до конца года», — говорит он.

По словам госпожи Ванчиковой, став-
ки зависят от ряда факторов: сроков, 
обеспечения, финансового состояния 
заемщика (это напрямую влияет на ре-
зервы, создаваемые по ссуде).

«Средняя ставка по годовым кре-
дитам в рублях составляет 12–13 про-
центов годовых, в валюте — 7–11 про-
центов. Когда речь идет о трехлетних 
и более кредитах на цели инвестиций 
в основные средства, диапазон ставок 
может составлять от 13 до 17 процен-
тов в рублях и от 8 процентов в валюте. 
Если не произойдет резкого изменения 
ставки рефинансирования, а такого из-
менения мы не ждем, то ставки оста-
нутся на сегодняшнем уровне до конца 
2013 года», — говорит она.

Федор Зобнев, начальник коммерче-
ского управления банка БФА, говорит, 
что средний уровень ставок по кредито-
ванию (в частности, приводимый ЦБ) не 
является показательным в связи со зна-
чительным расслоением рынка в зависи-
мости от величины клиентов. «Так, круп-
нейшие клиенты имеют возможность 
привлекать кредиты ниже 10 процентов 
годовых, тогда как для средних компаний 
ставки могут колебаться в диапазоне от 
12,5 до 14 процентов годовых, а клиен-
там с высоким кредитным риском слож-
но претендовать на уровень ставок ниже 
15–17 процентов годовых. Можно про-
гнозировать, что снижение ставок для 
крупнейших клиентов в государственных 
и некоторых частных банках может про-
должиться, но для остальных категорий 
клиентов уровень ставок будет снижать-
ся в меньшей степени. В целом процесс 
снижения ставок по кредитам будет воз-
можен при уменьшении ставок по депо-
зитам. В конце года, как правило, банки 
активно конкурируют за привлекаемые 
ресурсы и сокращают ставки по депози-
там, но это скорее сезонные предложе-
ния, поэтому реального снижения стои-
мости привлечения ресурсов до конца 
года мы не прогнозируем. В связи с этим 
не ожидаем и существенного снижения 
ставок по кредитованию», — оценивает 
господин Зобнев.

По мнению господина Понкратье-
ва, ставки до конца года останутся на 
прежнем уровне или незначительно 
подрастут (на 0,5–1%). n

 КрЕДитОВаНиЕ юриДичЕсКих ЛиЦ ПЕрЕжиВаЕт НЕ ЛучшиЕ ВрЕмЕНа: ОтрасЛь стОЛКНуЛась с тяжЕЛЕйшим барьЕрОм 
— стаГНаЦиЕй ОтЕчЕстВЕННОй эКОНОмиКи
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ПАйщИКИ ВЫБИРАюТ БЕРЕжлИВОСТь  
С НАчАлА 2013 ГОдА РЫНОК КОллЕКТИВНЫх ИНВЕСТИЦИй хАРАКТЕРИзУЕТСя ПРИТОКОМ 
СРЕдСТВ ПАйщИКОВ. НАИБОльшУю дОхОдНОСТь дЕМОНСТРИРУюТ ФОНдЫ, ИНВЕСТИРУ-
ющИЕ В ТЕлЕКОМ И ВЫСОКИЕ ТЕхНОлОГИИ. ПРИ эТОМ УчАСТНИКИ РЫНКА ГОВОРяТ  
О НЕОБхОдИМОСТИ КАРдИНАльНЫх ИзМЕНЕНИй ПРАВИл ИГРЫ. дАРЬя СиМОНОВА

Прошедший 2012 год нельзя назвать удач-
ным для рынка коллективных инвести-
ций. Подавляющее большинство ПИФов 
продемонстрировало доходность ниже 
уровня ставок по банковским депозитам, 
обогнать инфляцию, которая, согласно 
данным Росстата, составила 6,6%, смогли 
136 крупных фондов (стоимость чистых 
активов которых составляла не менее 
10 млн рублей).

Наталья Белова, эксперт по рынку кол-
лективных инвестиций и негосударствен-
ному пенсионному обеспечению отдела 
Investfunds ИА Cbonds, говорит, что луч-
шими по итогам 2012 года оказались фон-
ды потребительского сектора. «Первое 
место занял фонд 

”
Тройка Диалог — По-

требительский сектор“ (
”
Сбербанк Управ-

ление активами“) с доходностью +26,97%. 
Вторым оказался 

”
Альфа-Капитал Потре-

бительский сектор“ (
”
Альфа-Капитал“), 

результат которого не намного хуже: 
+26,8%. Доходность фондов обеспечили 
в основном акции компаний-ритейлеров, 
также можно отметить высокую роль 
фармацевтического сектора, компаний 
агропромышленного комплекса. Среди 
активов фонда 

”
Тройка Диалог — Потре-

бительский сектор“, показавшего наилуч-
шую динамику за 2012 год, были бумаги 
таких компаний, как 

”
Соллерс“ (+123%), 

”
Магнит“ (+69,4%), 

”
Протек“ (+66,3%), 

”
Авангард“ (+61%), 

”
Дикси“ (+38,8%) и 

”
М.Видео“ (+33,9%). Третьим стал от-

крытый фонд облигаций 
”
Промсвязь 

Облигации“ (
”
Промсвязь“) с годовой до-

ходностью +23,34%. В целом консерва-
тивные фонды показали очень неплохие 
результаты — средняя доходность равна 
8,43%, что сопоставимо со ставкой бан-
ков первой десятки, тогда как средняя 
доходность ПИФов, ориентированных на 
акции, составила всего 1,47%. Наиболее 
интересными инструментами среди об-
лигаций были ОФЗ и евробонды (доход-
ность последних за год превысила 20% 
в долларах). Рынок рублевых облигаций 
также сумел опередить рынок акций и ин-
фляцию», — говорит она.

По данным Investfunds ИА Cbonds, вни-
зу таблицы оказались фонды электро-
энергетики — паи большинства из них 
подешевели на 10–20%, в плюсе остался 
только «ТКБ БНП Париба — Российская 
электроэнергетика» («ТКБ БНП Париба 
Инвестмент Партнерс»), годовая доход-
ность которого составила 0,46%. Подвели 
своих вкладчиков и ПИФы, ориентиро-
ванные на металлургию и машинострое-
ние, — только три фонда из двенадцати 
закрылись выше нулевой черты, ставший 
лучшим в категории «Стоик — Металлур-
гия и машиностроение» (БФА) заработал 
7,27%.

«Размер оттока из фондов акций за 
2012 год составил 10,52 млрд рублей. 
Фонды облигаций сумели привлечь прак-
тически сопоставимую сумму — они по-
полнились на 10,28 млрд рублей. Однако 

необходимо отметить, что речь вряд ли 
может идти о рыночном привлечении, так 
как 9,84 млрд рублей из указанной суммы 
были внесены в ОПИФ 

”
Резервный“ (

”
До-

верительная инвестиционная компания“). 
Клиенты фонда связаны с АФК 

”
Систе-

ма“», — констатирует госпожа Белова.
Елена Зубрева, региональный руково-

дитель подразделения «Открытие Пре-
миум» по СЗФО филиала «Петровский» 
банка «Открытие», рассказывает, что с 
2009 года темпы роста количества ПИФов 
замедлились, кроме того, сократилась 
численность открытых фондов, тради-
ционно ориентированных на розничных 
инвесторов. «Вместе с тем количество 
закрытых ПИФов выросло почти на 8%. 
Фонды этого типа на российском рын-
ке коллективных инвестиций являются 
наиболее распространенными и состав-
ляют около 70% от общего количества  
ПИФов», — констатирует она.

ПайщиКи ДЕмОНстрируют КОН-
сЕрВатизм Инфляция за первые 
девять месяцев 2013 года составила 
4,7%. Индекс ММВБ снизился с 1474,72 
(28.12.2012) до 1462,82 (30.09.2013), по-
казав –0,8%. 

По словам госпожи Беловой, серьез-
ная «просадка» наблюдалась в середине 
июня, когда значения индекса опускались 
ниже отметки 1300 пунктов. «Однако к 
концу третьего квартала ситуация выров-
нялась. При этом 206 крупных розничных 
фондов за этот период сработали лучше 
индекса; 108 фондов обогнали инфля-
цию. Сейчас у нас есть возможность го-
ворить не об оттоке, а о притоке средств 
на рынок коллективных инвестиций. C 
начала 2013 года в открытые ПИФы по-
ступило 14,91 млрд рублей; правда, из 
интервальных фондов вывели 528,71 млн 
рублей. Розничные фонды акций совокуп-
но потеряли 5,3 млрд рублей, зато фонды, 
ориентированные на облигации, принес-
ли 21,1 млрд рублей. В условиях высокой 
волатильности на рынке пайщики выби-
рают консервативные, защитные инстру-
менты», — говорит она. 

Ирина Ступакова, аналитик ЗАО «УК 

”
Солид Менеджмент“», говорит, что в 

сентябре 2013 года, впервые за год, был 
зафиксирован отток средств в размере 
678 млн рублей. «Сейчас инвесторов ин-
тересует прежде всего сбережение своих 
средств. Таким образом, инвесторы пред-
почитают открытые фонды облигаций: 
только за третий квартал 2013 года в них 
было привлечено более 3,1 млрд рублей», 
— говорит она.

Константин Кирпичев, начальник 
департамента продаж и маркетинга  
УК «Райффайзен Капитал», указывает на 
то, что в целом рост рынка за январь — 
сентябрь 2013 года составил 0,8%.

«Приток средств в ПИФы длится уже 
много месяцев, причем пайщики отдают 
предпочтение фондам с консервативны-

ПайщиКи НаКОНЕЦ-тО ПЕрЕстаЛи убЕГать сО сВОими ДЕНьГами из ФОНДОВ, НО ПрОДОЛжают Выбирать защитНыЕ 
мЕхаНизмы ДЛя сбЕрЕжЕНия сВОих срЕДстВ
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ФОНДы

ФОНДы

ми стратегиями. Главная причина притока 
в фонды облигаций в том, что их текущая 
доходность перекрывает ставки по депо-
зитам в надежных банках на 1–3%. Такая 
же ситуация была в 2012 году. Притоки 
средств пайщиков в фонды акций также 
есть, просто отток из них выше. Многие 
клиенты продолжают фиксировать при-
быль по фондам потребительского сек-
тора, телекоммуникаций — с начала года 
эти сектора уже показывают доходность 
выше 20%, компенсировав, таким обра-
зом, потери пайщиков в 2011–2012 годах. 
Учитывая, что в начале сентября склады-
валась неоднозначная ситуация на ми-
ровых фондовых площадках и в целом 
негативный информационный фон, кли-
енты спешили зафиксировать прибыль, 
в частности, в сентябре. Тем более что 
к концу месяца рынок хорошо вырос. На 
наш взгляд, в ближайшие месяцы тренд 
не изменится, сохранится нетто-приток 
средств именно в консервативные фон-
ды. А вот приток в фонды акций невоз-
можен без устойчивого роста россий-
ского фондового рынка. Причем не по 
отдельным сегментам, важен прежде все-
го рост основных индексных бумаг», —  
поясняет он.

Александра Данилова, заместитель 
генерального директора по работе с кли-
ентами управляющей компании БФА, го-
ворит, что за последний год наблюдается 
тенденция увеличения интереса к стра-
тегиям индивидуального доверительного 
управления (ДУ). «Количество открытых 
счетов ДУ выросло в два раза. Инвесторов 
привлекает потенциально более высокая 
доходность индивидуальных стратегий, 
потому что, в отличие от коллективных 
инвестиций, стратегии ДУ имеют меньше 
ограничений и более широкую инвести-
ционную декларацию. Это направление 
в продуктовой линейке сейчас является 
наиболее популярным у инвесторов, и мы 
думаем, что эта тенденция сохранится», 
— прогнозирует госпожа Данилова.

Антон Сороко, аналитик ИХ «Финам», 
говорит, что третий квартал на россий-
ском рынке акций охарактеризовался 
несколькими волнами роста, в рамках 
которых большинство российских бумаг 
смогло увеличить свою курсовую стои-
мость. «Одним из ключевых факторов 
роста оказался форум G20 в Петербурге, 
на котором было заключено большое ко-
личество долгосрочных международных 
контрактов крупными государственными 
компаниями, что спровоцировало рост 
российских 

”
голубых фишек“. Основная 

доля притока приходится на фонды об-
лигаций, так как этот рынок в последнее 
время неплохо развивается, российская 
валюта достаточно стабильная, а рубле-
вый долг обладает неплохими доходно-
стями в сумме с хорошей устойчивостью. 
В фаворитах будут ПИФы, делающие 
ставку на бумаги компаний финансового 
и потребительского секторов. В ситуа-
ции нестабильной ситуации на сырьевых 
рынках акции компаний, принадлежащие 
к этим сферам бизнеса, могут демон-
стрировать динамику лучше рынка», — 
делится он.

Дарья Романова, начальник отдела 
развития коллективных инвестиций ООО 
«Управляющая компания 

”
Капиталъ“», 

тоже подтверждает, что розничный кли-
ент в России переориентировал свой 
интерес на более консервативные и на-
дежные инструменты, нежели инвестиции 
в рынок акций, — банковские депозиты. 

«Даже при текущем снижении процент-
ных ставок по банковским депозитам при-
ток средств в них продолжает расти по 
сравнению с 2012 годом. Из этого можно 
сделать вывод, что люди привыкли к тому, 
что их деньги должны работать, они не го-
товы прятать их под матрас и нуждаются 
в достойных инструментах для инвести-
ций, но таких, которые бы приносили ста-
бильный доход. Именно это должно стать 
сигналом для отрасли к ее перезагрузке 
относительно предлагаемых продуктов и 
инвестиционных решений. Сейчас в моде 
консерватизм и сберегательная модель 
поведения — значит, необходимо предла-
гать соответствующие этим потребностям 
продукты. А с каким 

”
соусом“ каждый 

участник рынка предложит клиенту свой 
продукт, зависит только от него. Напри-
мер, сейчас многие управляющие компа-
нии используют возможность инвестиций 
в зарубежные активы. И в этом в настоя-
щий момент есть свой резон — фондовые 
индексы, например, Америки в течение 
всего года бьют исторические максиму-
мы в сравнении с нулевой доходностью 
российского рынка акций. При этом те же 
облигации российских эмитентов в 2013 
году позволяют заработать инвесторам  
12 процентов годовых. Так что возмож-
ности для оживления индустрии есть — 
главное слышать своего клиента, быть 
мобильными и максимально ответственно 
реализовывать поставленные задачи», — 
говорит госпожа Романова.

КтО Лучший? По данным Investfunds  
ИА Cbonds, лучшими по доходности за 
девять месяцев 2013 года стали фонды, 
инвестирующие в телеком и высокие тех-
нологии. Фонд «Сбербанк — Глобальный 
интернет» занял первое место с резуль-
татом +36,64%, вторым оказался «Сбер-
банк — Телекоммуникации», доходность 
которого составила +34%, третье место 
досталось фонду «ВТБ — Фонд телеком-
муникаций», показавшему +30,92%. Не-
плохие результаты также у фондов, ориен-
тированных на потребительский сектор. 
А вот ПИФы, инвестирующие средства 
пайщиков в электроэнергетику, оказа-
лись в минусе, потери на данный момент 
доходят до –40%. Отрасль переживает 
не лучшие времена. После объявления о 
замораживании тарифов стоимость бу-
маг сектора резко пошла вниз, особенно 
сильно подешевели акции региональных 
МРСК.

Значительная часть средств, как и ра-
нее, была аккумулирована фондом «Ре-
зервный» («Доверительная инвестицион-
ная компания»), в него довнесли 5,8 млрд 
рублей. Фонд предназначен для конкрет-
ных институциональных инвесторов, по- 
этому это привлечение вряд ли можно на-
звать рыночным, полагают эксперты.

В фонд «Сбербанк — Фонд облигаций 

”
Илья Муромец“» поступила чуть меньшая 

сумма (5,79 млрд рублей), но в сентябре 
данный ОПИФ стал лидером по оттоку. В 
первую неделю месяца он «похудел» почти 
на 1 млрд рублей (фонд покинул крупный 
институциональный инвестор), в осталь-
ные дни средства также выводились, но 
уже в гораздо меньших объемах (всего 
пайщики забрали почти 1,3 млрд рублей). 
Снижение привлекательности фонда объ-
ясняется его отрицательной доходностью 
(в сентябре стоимость пая упала на 2,4%, 
тогда как остальные крупные облигацион-
ные фонды остались в плюсе), а также ка-
чеством портфеля, в котором находились 

облигации ТГК-2 (компания заявила о не-
возможности расплатиться по облигаци-
ям в срок и объявила технический дефолт 
по этим бумагам). Третьим по объему при-
влеченных средств с начала года являет-
ся фонд «Райффайзен — Облигации». Он 
пополнился на 2,6 млрд рублей.

Елена Зубрева говорит, что в настоя-
щее время большую популярность среди 
инвесторов приобретают ETF (Exchange 
Traded Fund — биржевой инвестиционный 
фонд. — BG).

«ETF — акции фондов коллективных 
инвестиций, прошедшие листинг и тор-
гующиеся на бирже. Инвестиционный 
портфель ETF может отражать динамику 
различных индексов, отраслей, активов. 
ETF обрели мировую популярность еще 
в 2000–2002 годах в период 

”
медвежьего“ 

рынка. В России инвесторы также про-
являют интерес к этому продукту, но для 
его прямой покупки клиенту, как правило, 
необходимо иметь статус квалифициро-
ванного инвестора и прямой доступ на 
международные рынки. Получение этого 
доступа требует времени и влечет финан-
совые издержки», — делится она.

По данным господина Кирпичева, сре-
ди ПИФов наилучшую доходность де-
монстрируют фонды, ориентированные 
на вложения во внутренний рынок: теле-
коммуникационный, потребительский 
сектор и американский фондовый ры-
нок. «Также хорошие результаты у фон-
дов облигаций, которые по-прежнему де-
монстрируют динамику лучше ставок по 
годовым депозитам крупнейших банков. 
Доходность фондов телекоммуникаций и 
потребсектора доходит до 20%, облига-
ций — до 6–8%, фондов, ориентирован-
ных на рынок США — до 18%», — подво-
дит черту он. 

смЕНа ПраВиЛ иГры Наталья Бе-
лова рассказывает, что недавно служ-
ба Банка России по финансовым рын-
кам обратилась к профучастникам с 
просьбой обозначить наиболее остро 
стоящие перед отраслью проблемы. 
«В частности, в финальный список 
пожеланий вошли: смена парадигмы 
регулирования, переход от принципа 

”
что не разрешено — запрещено“ к 

принципу 
”
что не запрещено — раз-

решено“; создание открытых фондов 
товарного рынка; создание открытых 
фондов, сто процентов активов кото-
рых будет размещаться в иностранные 
ценные бумаги (без привязки к ETF); 
совершенствование инфраструктуры 
и форм отчетности; налоговые льго-
ты», — перечисляет она.

По словам госпожи Беловой, реали-
зация предложенных мер, по мнению 
управляющих, должны привести к уве-
личению количества пайщиков ПИФов 
на 20–25% в год и к росту СЧА рознич-
ных фондов на 25–30% в год.

Госпожа Зубрева говорит, что по-
следствия кризиса 2008 года еще 
сказываются на российском рынке. 
«Произошедшее в 2008 году сильное 
снижение российских индексов оста-
вило след как среди розничных инве-
сторов, так и среди профессиональных 
участников рынка. В первой половине 
2008 года настроения и ожидания инве-
сторов находились на пике. В 2013 году 
ожидания и настроения инвесторов в 
основном пессимистичные. Несмотря 
на то, что экономическая реальность 
не блещет, несоответствий, которые 
могли бы привести к масштабной нега-
тивной переоценке рынка, нет», — кон-
статирует Елена Зубрева. n
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тамОжЕННый иНструмЕНт

тамОжЕННый иНструмЕНт

РАСчЕТ НА БЕзНАлИчКУ В ПЕТЕРБУРГЕ НАСчИТЫВАЕТСя ОКОлО 
6 ТЫС. КОМПАНИй, яВляющИхСя УчАСТНИКАМИ ВНЕшНЕэКОНОМИчЕСКОй дЕяТЕльНОСТИ 
(Вэд). ПРИ эТОМ, ПО дАННЫМ АНАлИТИКОВ, СПРОС НА ОдИН Из ВАжНЕйшИх ИНСТРУМЕН-
ТОВ ВзАИМОдЕйСТВИя С ТАМОжЕННЫМИ ОРГАНАМИ — ТАМОжЕННУю КАРТУ — УдОВлЕТ-
ВОРЕН лИшь НА 20–25%. УЛЬяНА ТЕРЕщЕНКО

Роман Гринченко, аналитик «Инвесткафе», 
говорит, что таможенные карты — это един-
ственный способ расплатиться с таможен-
ными органами безналичным платежом, 
что обеспечивает достаточно высокую по-
пулярность у юридических лиц, активно за-
нимающихся внешней торговлей.

Андрей Баринов, генеральный дирек-
тор компании «Таможенная карта», рас-
сказывает, что сама таможенная карта 
— это пластиковая карта с микрочипом 
для терминалов на таможенных постах, 
которая позволяет в режиме реального 
времени совершить все таможенные пла-
тежи и при необходимости скорректиро-
вать сумму сборов. «Главная задача кар-
ты — упростить процедуру таможенного 
оформления груза, в частности, оплату 
таможенных пошлин и платежей. Платеж 
через таможенную карту зачисляется на 
счет таможенных органов мгновенно (од-
новременно с подачей декларации). Для 
справки: без карты вам придется запла-
тить все таможенные платежи за 3–7 дней 
до растаможки груза. Кроме того, без кар-
ты нет возможности мгновенно скорректи-
ровать сумму платежей, а пока все пла-
тежи таможня не получит, груз с таможни 
никто не выпустит, поэтому обычно участ-
ники ВЭД перечисляют денег с запасом, 
а потом долго ждут, пока таможня вернет 
излишек», — поясняет он.

Андрей Макогон, заместитель гене-
рального директора компании «Таможен-
ная карта», рассказывает BG, что около 
2 тыс. компаний в России пользуются 
услугами таможенной карты, в среднем 
приходится по три карточки на компанию. 
«Около 20 процентов от общего количе-
ства находится в Петербурге в области», 
— говорит он.

При этом в стране около 100 банков 
эмитирует таможенные карты.

Оформить таможенную карту можно 
в любом банке-эмитенте. Для компании 
удобнее, если это тот же банк, который 
предоставляет расчетно-кассовое обслу-
живание. В этом случае компания сможет 
более оперативно перечислять средства 
с основного счета на карту и обратно. 
Также компания сможет рассчитывать на 
смежные банковские услуги — например, 
на овердрафт по таможенной карте.

Сегодня у платежной системы «Тамо-
женная карта» установлено 500 термина-
лов на таможенных постах по всей Рос-
сии. Кроме того, сейчас можно установить 
платежный терминал непосредственно в 
офисе компании.

баНКОВсКий ОПыт Ольга Щербакова, 
первый заместитель председателя прав-
ления Энергомашбанка, говорит, что про-
цесс оформления таможенной карты не от-
личается от оформления банковской карты 
частному лицу. «Необходимо открыть счет 
и написать заявление на выпуск карты. 
Северо-Западный регион является свое- 
образными воротами в Европу, на его тер-

ритории находится большое количество 
таможенных пунктов, мы обладаем разви-
той портовой и железнодорожной инфра-
структурой. Банков, предлагающих полный 
комплекс для участников ВЭД, достаточно 
много. Однако работающих с двумя видами 
таможенных карт, систем 

”
Раунд“ и 

”
Тамо-

женная карта, обе из которых мы предла-
гаем клиентам, — единицы», — рассказы-
вает госпожа Щербакова.

Алексей Понкратьев, управляющий фи-
лиалом банка «Петрокоммерц» в Санкт-
Петербурге, говорит, что банк осущест-
вляет эмиссию банковских карт платежной 
системы «Таможенная карта» с 2002 года. 
«За последние полгода у продукта появи-
лись новые опции. В частности, возмож-
ность просмотра архива произведенных 
операций по карте в личном кабинете и 
возможность совершения удаленного пла-
тежа. В целом рынок за год вырос, и на 
данный момент более 20 процентов плате-
жей по импорту совершается с помощью 
таможенных карт», — констатирует он.

ПЛюсы и миНусы По словам госпо-
жи Щербаковой, основное преимущество 
таможенных карт — осуществление всех 
видов таможенных платежей в момент де-

кларирования товаров. «Их владельцам 
нет необходимости осуществлять аван-
совые платежи и тем самым выводить 
из оборота денежные средства. У карты 

”
Раунд“, например, недавно появился сер-

вис 
”
Личный кабинет“, который условно 

можно считать аналогом традиционного 
интернет-банкинга. Он позволяет оплачи-
вать таможенные платежи удаленно — из 
собственного офиса или из дома. С учетом 
того, что участникам ВЭД стало доступно 
электронное декларирование, то необхо-
димость присутствия на таможенном посту 
полностью отпадает — и подача деклара-
ции, и уплата пошлин могут осуществлять-
ся полностью в удаленном режиме. Не-
смотря на то, что рынку таможенных карт 
уже больше десяти лет, существенных 
минусов при работе с таможенными кар-
тами нет. Риски мошенничества сведены 
к нулю, так как воспользоваться картой 
можно только на таможенном посту, а 
перевести с нее деньги можно только на 
счета Федеральной таможенной службы в 
казначействе», — рассказывает она.

Господин Понкратьев говорит, что за 
платеж с помощью карты берется тран-
закционная комиссия, которая, однако, 
существенно меньше, чем финансовые 

издержки компании при уплате таможен-
ных платежей традиционным способом 
(банковским платежным поручением), по-
скольку не возникает авансирования и не-
снижаемых остатков на лицевых счетах в 
таможне. «К сложностям распространения 
таможенной карты можно отнести то, что 
продукт сложен для продажи и требует от 
банковского менеджера знания большого 
количества нюансов таможенной практи-
ки», — рассказывает он.

Роман Гринченко утверждает, что поми-
мо удобств и плюсов, количество которых 
довольно значительно (начиная от удоб-
ства платежа и заканчивая возможностью 
овердрафта и упрощения ввоза подак-
цизных товаров), у этой системы есть и 
отрицательные моменты. «Основной про-
блемой является невозможность оплатить 
что-либо кроме платежей, связанных с 
таможней, в связи с этим деньги, находя-
щиеся на карте, могут лежать на счете и 
не участвовать в обороте. Но эту пробле-
му можно решить, если таможенная кар-
та и расчетный счет зарегистрированы в 
одной организации, что позволяет доста-
точно оперативно совершать транзакции 
на карту и обратно», — говорит господин 
Гринченко. n

бЛаГОДаря тамОжЕННОй КартЕ КОмПаНия, заНимающаяся ВНЕшНЕэКОНОмичЕсКОй ДЕятЕЛьНОстью, смОжЕт сОКратить ВрЕмя ВзаимОДЕйстВия с тамОжЕННыми ОрГаНами  
В НЕсКОЛьКО раз
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рОзНиЦа

рОзНиЦа

ВЫНУждЕННОЕ ОхлАждЕНИЕ 
УчАСТНИКИ БАНКОВСКОГО РЫНКА УТВЕРждАюТ, чТО 
РЫНОК ПОТРЕБИТЕльСКОГО КРЕдИТОВАНИя ЕщЕ дАлЕК 
ОТ НАСЫщЕНИя, ОдНАКО УжЕ 81% РАБОТОСПОСОБНОГО 
НАСЕлЕНИя СТРАНЫ ВОВлЕчЕН В КРЕдИТНЫЕ 
ОТНОшЕНИя, ТЕМПЫ РОСТА РОзНИЦЫ зАМЕдлИлИСь, 
УРОВЕНь И ОБъЕМ ПРОСРОчКИ РАСТЕТ, А КАчЕСТВО 
КРЕдИТНЫх ПОРТФЕлЕй БАНКОВ СНИжАЕТСя.  
В СлОжИВшЕйСя СИТУАЦИИ ЦЕНТРОБАНК ПЫТАЕТСя 
ПЕРЕОРИЕНТИРОВАТь РЫНОК НА КРЕдИТОВАНИЕ  
МАлОГО И СРЕдНЕГО БИзНЕСА (МСБ). УЛЬяНА ТЕРЕщЕНКО

Объем общей задолженности физических 
лиц по России по итогам восьми месяцев 
2013 года составляет 9,24 трлн рублей, 
что на 19,8% больше, чем в начале года. 
В Петербурге аналогичный показатель со-
ставил 404,4 млрд рублей. По сравнению 
с началом года он увеличился на 18,5%. 
Просроченная задолженность за этот 
же период по России выросла на 30,6%, 
с 312,5 млрд до 408,2 млрд рублей. По 
Санкт-Петербургу цифры схожие: рост на 
29,6%, с 11,5 млрд до 14,9 млрд рублей. 
Стоит отметить, что уровень просрочен-
ной задолженности в стране пока нахо-
дится на достаточно комфортном уровне 
— около 4,4%. В Петербурге данный по-
казатель еще ниже — 3,7%.

Антон Сороко, аналитик ИХ «Финам», 
говорит, что к концу года он ожидает уве-
личения кредитного портфеля банковских 
организаций на 24–26%, что будет значи-
тельно меньше, чем в 2012 году, но в то же 
время пока далеко от темпов роста этого 
показателя в развитых странах (не боль-
ше 10%).

«Банки постепенно ужесточают тре-
бования к заемщикам, в чем, собствен-
но, им активно помогает регулятор. На 
протяжении полугода ЦБ принимает 
активные действия по охлаждению по-
требительского рынка кредитования и 
переориентации банков на сектор МСБ. 
По итогам текущего года мы ожидаем за-
медления темпов прироста кредитования 
в потребительском секторе и ужесточе-
ния банками практики работы по выдаче 
займов. Конечно, во многом расширение 
экономики РФ в последние несколько 
лет связано с высокими темпами роста 
банковского сектора как в розничном, 
так и в корпоративном секторе. Пока на 
данном рынке продолжается замедле-
ние, доля просроченной задолженности 
будет постепенно расти, а финансовые 
показатели кредитных учреждений ухуд-
шаться из-за существенных отчислений 
по резервированию. Практически у всех 
банков существует система проверки 
кредитной истории заемщика, чтобы как 
раз отсекать таких недобросовестных за-
емщиков. И большую часть они отсекают. 
Многие граждане до конца не понимают 
всей серьезности финансовых отноше-
ний и пытаются получить 

”
все и сразу“ за 

счет кредитов, не заботясь о дальнейшей 
судьбе этих денег. Это проблема финан-
совой грамотности населения, которая, 

к счастью, в нашей стране постепенно 
растет», — радуется господин Сороко.

По итогам 2013 года аналитики ожида-
ют умеренных темпов роста рынка кре-
дитования малого и среднего бизнеса 
на уровне 12–15% (по России) и 15–20% 
(по Северо-Западу), на фоне некоторого 
снижения процентных ставок в рамках 
0,5–1 п. п. Господдержка МСБ является 
тем драйвером, который может способ-
ствовать ускорению темпов роста данного 
сегмента. Для государства развитие МСБ 
— одно из приоритетных направлений. 
Соответственно, стоит ожидать, что при 
прочих равных условиях снижение ставок 
по кредитам МСБ будет происходить бо-
лее высокими темпами.

Региональный директор Северо-
Западного филиала Росбанка Илья Злуни-
цын говорит, что, по данным Национально-
го бюро кредитных историй, в кредитные 
отношения вовлечен 81% трудоспособно-
го населения России, при этом средний 
заемщик отдает в счет оплаты кредита 
18% своего ежемесячного заработка. 

«Главное опасение у регулятора вызы-
вает рост просроченной задолженности. 
Дополнительную напряженность придают 
не столько количественные, сколько каче-
ственные показатели портфеля. Прирост 
происходит в основном за счет заемщи-
ков с несколькими кредитами. Еще в на-
чале года более 50 процентов из них уже 
имели два и более кредитов. Центробанк 
обоснованно предполагает, что новые 
кредиты берутся для погашения старых. 
Это особенно опасно в случае роста без-
работицы или падения доходов населения. 
Ужесточение подходов к оценке заемщи-
ков со стороны самих банков произошло 
еще во втором квартале 2013 года. Банки 
делают ставку на самых надежных клиен-
тов — зарплатных, тех, кто имеет поло-
жительную кредитную историю в банке, 
сотрудников устойчивых отраслей (напри-
мер, военных, бюджетников)», — поясняет 
господин Злуницын.

По его словам, что касается инициа-
тивы Центробанка по ограничению мак-
симальных ставок по потребительскому 
кредитованию, то оценка этой меры будет 
зависеть от конкретной величины уста-
новленного потолка. Процентная ставка 
состоит из стоимости фондирования, 
маржи и резервов на потери. Чем более 
рискованно кредитование конкретного 
заемщика, тем более высокую ставку вы-

нужден устанавливать для него банк. Зако-
нодательное ограничение может сделать 
кредитование по более низким ставкам 
нерентабельным. Если ограничения ока-
жутся ниже уровня рентабельности для 
банков, может произойти сворачивание 
кредитования отдельных клиентских сег-
ментов.

Заместитель директора петербургско-
го филиала Банка Москвы по розничному 
бизнесу Оксана Лихицкая считает, что по-
пытки регулятора охладить рынок потре-
бительского кредитования, скорее всего, 
приведут к нормализации на рынке и бо-
лее взвешенной политике банков в этом 
сегменте.

«В данном случае нам кажется, что в 
первую очередь стоит ожидать увеличения 
объемов резервирования. Если говорить 
об опасности роста потребкредитования, 
то она состоит в существующей закреди-
тованности населения и, как следствие, в 
возможном увеличении просроченной за-
долженности», — говорит она.

Ольга Гончарова, директор ре-
гиональных продаж филиала «Санкт-
Петербургский» Альфа-банка, считает, 
что люди не готовы отказываться от такого 
вида кредитов, поскольку это привычный 
и понятный способ совершения покупок. 
«Однако меняется культура пользования 
банковскими услугами, а повышение фи-
нансовой грамотности населения приво-
дит к тому, что люди начинают сравнивать 
различные условия приобретения нужно-
го товара. Понимая это, мы предлагаем 
нашим клиентам непосредственно в тор-
говой точке несколько вариантов креди-
тования. В зависимости от конкретных 
запросов, это может быть целевой кредит 
на товар, кредитная карта с льготным пе-
риодом до 60 дней или кредит наличными. 
Фактически меняется модель взаимодей-
ствия 

”
банк — клиент“, и для того чтобы 

воспользоваться банковской услугой, че-
ловеку не обязательно ехать в офис, банк 
рядом с клиентом в самых разных формах 
— это и банковский специалист в торго-
вой точке и интернет-банк в смартфоне 
или планшете», — констатирует госпожа 
Гончарова.

Анна Чифинелли, директор Санкт-
Петербургского филиала и дирекции 
«Северо-Запад» банка «Хоум кредит», 
указывает на то, что с конца 2012 года 
наблюдается постепенное снижение ка-
чества кредитного портфеля, связанное 

с повышенной кредитной нагрузкой на 
некоторых клиентов, которые получили 
больше кредитов, чем могут обслуживать. 
«Будучи ответственными кредиторами, 
чтобы преодолеть этот тренд, банки на-
чали повышать требования к заемщикам, 
установив более жесткие ограничения на 
число кредитов и частоту их получения. 
В связи с повышением требований к за-
емщикам, а также со вступлением в силу 
мер регулятора по повышению норм ре-
зервирования темпы роста кредитования 
значительно снизились. Мы поддержива-
ем инициативы Центробанка, направлен-
ные на повышение устойчивости рынка 
банковской розницы. Тем не менее мы 
считаем, что перед введением новых мер 
необходимо дождаться и проанализиро-
вать эффект от мер, принятых ранее. В 
противном случае это может привести 
к чрезмерному замедлению рынка. В 
случае ограничения процентной ставки 
банки будут отказывать тем клиентам, ко-
торые не проходят скоринг по рисковым 
критериям. Часть таких клиентов пойдет 
в микрофинансовые организации, где 
ставки выше, а регулирование пока бо-
лее слабое, чем в банковском секторе», 
— предостерегает она.

Александр Конышков, директор 
Северо-Западного регионального цен-
тра ЗАО «Райффайзенбанк», указывает 
на то, что, несмотря на изменения в ма-
кроэкономической конъюнктуре, насе-
ление страны по-прежнему продолжает 
брать потребительские кредиты на ре-
монт и обновление техники, путешествия 
и учебу детей. «Сегодня потребительское 
кредитование является драйвером роста 
банковской розницы. Потенциал рынка 
высок и далек от насыщения. Но по ито-
гам года динамика роста сегмента бу-
дет ниже 2012 года. По нашим оценкам, 
рынок кредитов наличными вырастет на 
30 процентов, а по кредитным картам — 
на 60–70 процентов. В монопродуктовых 
банках, специализирующихся на кредит-
ных картах и экспресс-кредитах, отме-
чается резкое увеличение просрочки. В 
универсальных банках с диверсифици-
рованным портфелем обеспеченных дол-
госрочных кредитов кризиса неплатежей 
пока не наблюдается. Ужесточение тре-
бований регулятора будет способство-
вать замедлению темпов роста потреби-
тельского кредитования и росту ставок», 
— заключает он. n

чрЕзмЕрНая ДОстуПНОсть ПОтрЕбитЕЛьсКОГО КрЕДитОВаНия и рОст ПрОсрОчКи 
ВыНуДиЛи ЦЕНтрОбаНК ПрОВОДить ПОЛитиКу ПО замЕДЛЕНию этОГО сЕГмЕНта,  
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эКсПЕртНОЕ мНЕНиЕ

эКсПЕртНОЕ мНЕНиЕ

«элЕКТРОННАя  
СРЕдА ОБЕСПЕчИВАЕТ  
ПРАйВАТ-БАНКИНГ 
для МАСС» зАМЕСТИТЕль  
ПРЕдСЕдАТЕля ПРАВлЕНИя БАНКА  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» ОКСАНА СИВОКОБИльСКА  
РАССКАзАлА КОРРЕСПОНдЕНТУ BG юлИИ 
чАюН О ТОМ, чТО МЕшАЕТ РАзВИВАТьСя 
ИНТЕРНЕТ-БАНКИНГУ В РОССИИ, УйдУТ лИ 
КОГдА-НИБУдь ФИзИчЕСКИЕ БАНКИ ИСКлю-
чИТЕльНО В элЕКТРОННУю СРЕдУ И КАКОй 
ФУНКЦИОНАл ВНЕдРяЕТ БАНК для СВОИх 
КлИЕНТОВ. 

BUSINESS GUIDE: Расскажите, пожалуйста, 
что такое удаленный банкинг?
ОКсаНа сиВОКОбиЛьсКа: Как ни парадок-
сально, самый обычный клиент может 
рассказать о том, что он хотел бы по-
лучить в интернет-среде, даже больше, 
чем на данный момент в ней обеспечива-
ется со стороны банков. Наши клиенты 
проводят сейчас в электронной среде 
настолько значимое количество време-
ни, ими потребляется настолько боль-
шое количество продуктов, что банки 
— это уже та отрасль, которая, скажем 
так, догоняет тренды, которые более 
проявлены в других отраслях. Однако 
если мы рассмотрим долю клиентов, 
пользующихся интернет-банкингом, сре-
ди общего количества пользователей, то 
доля эта оставляет желать лучшего. В 
ближайшие три-пять лет она достигнет 
своих 70–80%, сейчас же она достаточ-
но мала.
BG: А вы можете привести пример какой-
нибудь клиентской просьбы, которую 
интернет-банк не способен выполнить?
О. с.: Скажем так — функционал у 
интернет-банков уже очень неплох. Мы 
сейчас должны катализировать, ускорять 
внедрение новых привычек, которые мед-
ленно, но прививаются. Старые привычки 
заключаются в том, что клиент, получив 
зарплату на карту, идет к банкомату и 
почему-то снимает деньги. А ведь спектр 
удаленных услуг очень велик. Те деньги, 
которые снимает клиент, он почему-то не-
сет к электронному киоску и оплачивает 
там свои счета, а ведь можно было бы ис-
пользовать интернет-банк. Весь функцио-
нал, который предлагают сети платежных 
терминалов, уже есть в интернет-банке. 
Присутствие налички в экономике — это 
главный вызов. Мы, банки, не конкуриру-
ем друг с другом, это конкуренция банков 
с наличными деньгами.
BG: Но ведь дело далеко не только в при-
вычке. Ведь не везде принимаются к опла-
те карточки.
О. с.: Например?
BG: Допустим, в транспорте, в некоторых 
кинотеатрах, в аптеках.

О. с.: Для оплаты транспорта банк выпускает 
зарплатные карты с транспортным прило-
жением «Подорожник», которое может ис-
пользоваться в качестве проездного билета 
различных видов и электронного кошелька 
для оплаты проезда в пределах имеющейся 
на этом кошельке суммы. Причем пополнять 
приложение можно любым удобным спосо-
бом — в интернет-банке, банкоматах или в 
офисах. Это хороший пример того, что даже 
активный пользователь интернет-банкинга 
по привычке снимает деньги, чтобы купить 
проездной только потому, что он «не пере-
ключился». Что касается тех компаний, ко-
торые не предоставляют возможность рас-
платиться карточкой, то я уверена, что если у 
них спросит каждый второй клиент, может ли 
он расплатиться карточкой, то они не усто-
ят и введут у себя услугу эквайринга. Спрос 
рождает предложение. Наша цель — чтобы 
цикл получения и использования денег не 
требовал налички: вы получили деньги на 
счет, вам удобно пользоваться расчетной 
картой, банкоматом, платежным киоском и 
интернет-банком для оплаты покупок и услуг 
со своего счета. Вы даже можете в интернет-
банке настроить регулярные платежи и эко-
номить время — банк будет выполнять ваш 
регулярный платеж, а вы получите о нем смс-
уведомление или посмотрите выписку в том же 
интернет-банке. Банк в электронной среде —  
это экономия времени клиента, максималь-
ная доступность услуги круглосуточно и 
часто более выгодные для клиента условия 
продукта. 
BG: Какой функционал предлагает 
интернет-банкинг?
О. с.: Первая ассоциация, связанная с 
интернет-банкингом, — это платежи, хотя 
на самом деле функционал разнообразен. 
Уже сейчас посредством удаленного бан-
кинга можно размещать депозиты. При-
чем большинство банков для того, чтобы 
оптимизировать свои расходы, готовы 
предложить повыше ставку по депозитам 
в том случае, если вы для его оформления 
воспользуетесь удаленным каналом, а не 
поедете в офис. Наш опыт показывает, что 
за прошедшие год-полтора мы выстроили 
удобно настроенную функцию в интернет-

банке и правильно организованное цено-
образование, общий объем размещенных 
вкладов посредством интернета достиг 
40% от общего числа депозитов.
BG: Как вы полагаете, этот показатель бу-
дет расти?
О. с.: Да, мы ставим перед собой задачу 
достигнуть 60% за три года. В принципе, 
не вижу никаких препятствий Главное 
— просто умелое попадание в момент 
какой-либо потребности клиента с пред-
ложением функционала через электрон-
ный канал. У нас однозначно функционал 
наполнен всем тем, что обеспечивает кли-
енту удобную, быструю, на данный момент 
бесплатную возможность оплаты всех 
счетов, размещения депозитов с преми-
ей, получения беззалоговых кредитов. Что 
касается последнего, у нас в интернет-
банке обеспечен функционал предрас-
читанных лимитов, что позволяет получить 
кредит в одни-два клика. Можно говорить 
о том, что развитие электронного канала 
позволяет обслуживать массовые сегмен-
ты с индивидуальным подходом. Получает-
ся, что электронная среда обеспечивает 
прайват-банкинг для масс. Почему всегда 
различали массовый и немассовый сег-
мент? Обслуживать индивидуально — это 
дорого, а электронная среда позволяет 
это делать эффективно с точки зрения 
экономики и так, что каждый конкретный 
клиент ощущает, что ему предложили 
именно тот продукт и тот функционал, ко-
торый ему нужен. Речь, в том числе, и об 
умении управлять контекстным предложе-
нием: в нашем интернет-банке вендоры 
по оплате услуг автоматически приорите-
зируются для каждого клиента по частоте 
использования. Система может сама под-
страиваться под ваши пользовательские 
предпочтения.
BG: Что подталкивает развитие электрон-
ных каналов оказания банковских услуг?
О. с.: Вы знаете, что интернет-банкинг раз-
вивается в северных странах активнее, 
чем в южных? Связано это с тем, что для 
того, чтобы выйти из своего дома, нужно 
одеться и выйти не на солнечную улицу, а 
иногда на мороз –20 градусов. В северных 
странах мы больше находимся в помеще-
ниях, в течение полугода у нас меньше 
мотивации выходить из дома за потребле-
нием какой-то услуги. Мы с большей радо-
стью делаем это в интернете. Поэтому я 
думаю, что для России электронные кана-
лы будут очень важным и перспективным 
сегментом по темпам развития. Уже сей-
час есть любопытные статистические дан-
ные. К примеру, Россия — страна номер 

один среди других стран по количеству 
времени, проводимому в социальных се-
тях активными пользователями интернета.
BG: Кстати, насчет сетей. Вы активно пред-
ставлены в социальных сетях — что это 
дает банку?
О. с.: Мы не ставим задачу привлекать до-
полнительных клиентов через социальные 
сети. Сети для нас — это канал общения, 
мы максимально оперативно делимся с 
сообществом актуальными для нас ново-
стями. Для нас это очень ценно, так как 
клиенты в социальных сетях самые актив-
ные, значит, они имеют мнение, значит, 
у нас будет обратная связь. По сути, это 
бесплатная консультация, тестирование 
наших услуг, продуктов. Клиенты гово-
рят, что нам можно улучшить. Благодаря 
социальным сетям мы можем быстро от-
реагировать на какие-то несовершенства 
в нашей работе. Когда мы запускали в 
прошлом году в ноябре новую версию 
интернет-банка, обратная связь была 
очень активная. В том числе нам нужны 
были нагрузочные тесты.
BG: Расскажите, пожалуйста, о том, что 
нового вы внедряете в своем интернет-
банке?
О. с.: Когда банк развивает возможность 
оказания удаленных услуг, важен инте-
грированный подход системного развития 
всех взаимосвязанных IT-систем. Два года 
назад мы начали с базового, с фунда-
мента — сменили свою IT-платформу, пе- 
рейдя на промышленную — «ЦФТ Банк», 
которая обеспечила нам качественный 
фундамент для дальнейшего развития 
электронных каналов. Год назад мы вне-
дрили совершенно новую платформу 
интернет-банкинга, написанную для нас 
под заказ. Он удобен для клиентов, на-
полнен всем тем функционалом, который 
востребован клиентами, и мы продолжаем 
внедрять новые услуги. На днях мы запу-
стили новую версию мобильного приложе-
ние интернет-банка, адаптированного для 
iOS и Android. Что касается объема инве-
стиций, то примерно $12 млн у нас ушло 
на разработку и внедрение всех перечис-
ленных новшеств. Эти инвестиции позво-
ляют нам сейчас идти в ногу со временем 
и обеспечивают нам лидирующие позиции 
в электронной среде, где мы однозначно 
собираемся закрепиться и быть навсегда. 
Хочу отметить, что, несмотря на бурное 
развитие удаленных каналов, физиче-
ское присутствие банка будет оставаться 
всегда, так как клиенты заинтересованы в 
персонализированном контакте с сотруд-
никами банка. n
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тЕхНОЛОГии

БАНКИ ОБжИВАюТ ИНТЕРНЕТ ПРЕдОСТАВлЕНИЕ СЕРВИСОВ 
УдАлЕННОГО БАНКОВСКОГО ОБСлУжИВАНИя СТАлО СТАНдАРТОМ НА БАНКОВСКОМ РЫНКЕ, 
хОТя ЕщЕ ПАРУ лЕТ НАзАд КАзАлОСь дЕлОМ НЕБлИзКИх ПЕРСПЕКТИВ. АНАлИТИКИ 
ГОВОРяТ, чТО К ПРЕПОНАМ НА эТОМ РЫНКЕ МОжНО ОТНЕСТИ НЕРАзВИТУю В РЕГИОНАх 
ИНФРАСТРУКТУРУ, А ТАКжЕ МЕНТАлИТЕТ КлИЕНТОВ. иГОРЬ ГЕРАСиМОВ

По словам Максима Клягина, аналитика 
УК «Финам Менеджмент», сегодня, в усло-
виях динамичного расширения интернета, 
в том числе роста использования мобиль-
ного доступа (аудитория мобильного ин-
тернета оценивается более чем в 20 млн 
человек) сектор дистанционного банков-
ского обслуживания и непосредственно 
сегмент мобильного банкинга развивает-
ся очень активно.

«Большинство крупных и средних бан-
ков предлагают клиентам достаточно ши-
рокий ассортимент онлайн-сервисов. Как 
правило, в пакет дистанционных сервисов 
входят такие услуги, как предоставление 
информации о состоянии счетов и тран-
закциях абонента, управление счетами — 
переводы средств, конвертация, разме-
щение и администрирование депозитов, 
обслуживание кредитов, а также оплата 
товаров и услуг, в том числе счетов ЖКУ, 
услуг связи и других обязательных услуг. 
Также к числу распространенных серви-
сов можно отнести навигационные при-
ложения, предоставляющие клиентам 
возможность в режиме онлайн проводить 
поиск отделений и банкоматов той или 
иной кредитной организации», — говорит 
господин Клягин.

Он отмечает, что пока несколько реже 
встречаются более сложные сервисы, на-
пример, брокерские инструменты — при-
ложения, позволяющие клиентам банка 
или инвестиционной компании осущест-
влять операции на фондовой бирже. 
«Такие услуги в рамках именно мобиль-
ного обслуживания клиентов сейчас пре-
доставляют только самые крупные финан-
совые компании. Пока не очень широко 
распространены и такие дополнительные 
сервисы, как использование мобильных 
платежей по технологии NFC, с исполь-
зованием средств банковского счета или 
мобильного счета в качестве платежно-
го, в том числе для оплаты транспортных 
услуг. Только начинают развиваться и та-
кие технические новинки, как портативные  
POS-терминалы или приложения, выпол-
няющие аналогичную функцию и работа-
ющие на базе смартфонов, что позволяет 
пользователю самостоятельно осущест-
влять прием безналичных платежей с ис-
пользованием банковских карт. Но в бли-
жайшее время, полагаю, такие решения, 
конечно, будут развиваться очень дина-
мично», — говорит господин Клягин.

Заместитель директора петербургско-
го филиала Банка Москвы по розничному 
бизнесу Оксана Лихицкая утверждает, что 
стоит ожидать новых услуг и продуктов в 
удаленном банкинге, поскольку эта ниша 
активно развивается, а банки стараются 
идти в ногу со временем, предоставляя 
все больший перечень дистанционных 
услуг для своих клиентов.

«Так, недавно Банк Москвы внедрил но-
вый вид услуги — приложение для рабо-
ты с банковскими картами для смартфо-
нов с различными видами операционных 

систем. Основным плюсом приложения 
является возможность работы с картами 
любых банков», — говорит она.

Юлия Пирогова, директор департа-
мента разработки банковских продуктов 
и развития расчетного бизнеса Номос-
банка, говорит, что в настоящее время 
весь банковский рынок стремится к по-
лучению безрискового дохода, а оказание 
услуг и развитие продаж банковских про-
дуктов посредством каналов дистанцион-
ного банковского обслуживания является 
приоритетным направлением развития 
бизнеса. «В связи с этим Номос-банк по-
стоянно совершенствуют систему дистан-
ционного банковского облуживания, реа-
лизуя новые сервисы, продукты и услуги», 
— утверждает она.

Сергей Базанов, начальник управления 
комиссионного бизнеса филиала «Пе-
тровский» банка «Открытие», говорит, 
что более года назад филиал «Петров-
ский» запустил автоматизированную си-
стему приема платежей физических лиц. 
«В этом году мы значительно расширили 
возможности интернет-банка, предоста-
вив жителям Петербурга возможность мо-
ментально оплачивать в интернет-банке в 
режиме online квитанции ГУП ВЦКП 

”
Жи-

лищное хозяйство“, ЗАО 
”
Петроэлектро- 

сбыт“ и ОАО 
”
Ростелеком“. В следующем 

году наши клиенты смогут отслеживать 
свою задолженность по оплате комму-
нальных услуг непосредственно в своем 
личном кабинете», — рассказывает он.

стаВКа На тиражирОВаНиЕ усЛуГ 
Ольга Щербакова, первый заместитель 
председателя правления Энергомашбан-
ка, рассказывает, что сейчас функцио-
нал систем дистанционного банковского 
обслуживания наполнен внутрибанков-
скими сервисами: открытие счета, сроч-
ного вклада, совершение переводов, 
осуществление регулярных платежей. 
«Дальнейшее его развитие будет идти 
с точки зрения удовлетворения потреб-

ностей пользователей. Прежде всего это 
совершенствование представленных си-
стем как с технологической стороны, так 
и с пользовательской. Во-вторых, это раз-
витие и дополнение новыми сервисами, 
такими как учет личных финансов, бро-
нирование гостиниц. То есть все те сер-
висы, которые необходимы пользователю 
в повседневной жизни. Банки вынуждены 
постоянно развивать и совершенствовать 
предоставляемый сервис дистанционного 
банковского обслуживания для удержа-
ния клиентов. Спрос на дистанционный 
банкинг в регионах на 20–30 процентов 
выше спроса в крупных городах. Жителям 
мегаполисов предоставлен широкий вы-
бор среди многообразия предлагаемых 
систем интернет-банкинга. В регионах 
концентрация банков значительно ниже, 
поэтому и спрос держится на достаточно 
высоком уровне», — поясняет госпожа 
Щербакова.

Александр Конышков, директор 
Северо-Западного регионального центра 
ЗАО «Райффайзенбанк», говорит, что в 
силу развитости инфраструктуры и вы-
сокого уровня грамотности населения в 
городах-миллионниках интернет-банкинг 
развивается более динамично, чем за их 
пределами. «Однако тенденция повсе-
местного распространения дистанцион-
ного обслуживания явно прослеживается. 
Банкам выгодно активно развивать это 
направление бизнеса, потому что дистан-
ционные каналы обслуживания клиентов 
позволяют оптимизировать расходы, кли-
енты получают возможность более рацио-
нально тратить свое время и деньги», — 
констатирует господин Конышков.

Заместитель руководителя Северо-
Западного регионального центра ВТБ 
— вице-президент Руслан Еременко 
указывает на то, что сейчас развитие 
услуг дистанционного банкинга ведется 
в основном в направлении расширения 
перечня платформ для мобильного типа 
дистанционного обслуживания с учетом 

опережающего роста рынка смартфонов 
и планшетных компьютеров. «Продуктовая 
линейка услуг клиентам в сфере управле-
ния финансами у российских банков уже 
имеет сложившийся вид. Сейчас скорее 
идет процесс тиражирования услуг, чем 
революционного совершенствования про-
дукта», — заключает он.

По словам господина Клягина, как 
правило, сервисы удаленного банкинга 
стандартизированы, тем не менее многие 
опции действительно могут иметь индиви-
дуальные настройки — например, активно 
используются шаблоны повторяющихся 
платежей, пополнения депозитов, обслу-
живания кредитов или других повторяю-
щихся стандартных операций.

«Обычно у кредитных организаций вы-
делено несколько тарифов для разных па-
кетов дистанционных услуг. Их стоимость в 
среднем варьируется в диапазоне $10–30 в 
год. Пакеты с минимальным количеством 
опций самые дешевые, но и бесплатных 
сервисов в них минимальное количество. 
В более дорогих пакетах обычно присут-
ствуют различные бесплатные дополнения 
повышающие интерес к этим продуктам. 
Выбор того или иного тарифа зависит от 
персональных потребностей клиента», — 
поясняет Максим Клягин.

сиЛа ПриВычКи Оксана Лихицкая 
считает, что препятствий для развития 
удаленного банкинга как таковых нет, од-
нако есть сложность использования таких 
услуг у части населения с невысокой ком-
пьютерной грамотностью. «К этой катего-
рии населения относятся люди пожилого 
возраста», — полагает она. 

Госпожа Пирогова говорит, что един-
ственным препятствием как для развития 
удаленного банкинга, так и для развития 
продуктов и услуг может являться только 
наличие какого-либо ограничения в зако-
нодательстве РФ. «На данный момент зна-
чительных ограничений не отмечено, что 
позволяет удаленному банкингу в России 
развиваться активно, постоянно расши-
ряя перечень предоставляемых услуг», — 
констатирует госпожа Пирогова.

По словам Александра Конышкова, в 
регионах препятствиями для развития уда-
ленного банкинга могут быть неразвитая 
инфраструктура и слабое проникновение 
интернета.

По мнению Руслана Еременко, опреде-
ленным препятствием в представлении 
клиентов являются вопросы, связанные 
с защитой информации в системах дис-
танционного банковского обслуживания 
и противодействием мошенничеству, но 
в этом направлении банки в последние 
годы проводят большую работу по совер-
шенствованию систем защиты своих дис-
танционных сервисов.

Аналитики говорят, что основными пре-
пятствиями для проникновения удаленных 
банковских услуг являются менталитет са-
мих клиентов и сила привычки. n

разВитиЕ тЕхНОЛОГий ужЕ ДОстиГЛО таКОй стаДии, чтО ПЕрЕДОВым уДаЛЕННым баНКОВсКим тЕхНОЛОГиям мЕшаЕт 
тОЛьКО чрЕзмЕрНая ОстОрОжНОсть самих КЛиЕНтОВ
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«НАМ ВАжНО, чТОБЫ УСлУГА РАБОТАлА 
ОдИНАКОВО хОРОшО» АНдРЕй БАРИНОВ, ГЕНЕРАльНЫй  
дИРЕКТОР КОМПАНИИ «ТАМОжЕННАя КАРТА», РАССКАзАл КОРРЕСПОНдЕНТУ BG  
ИГОРю ГЕРАСИМОВУ О ТОМ, ПОчЕМУ ПРЕдлАГАЕМАя ЕГО КОМПАНИЕй ЕдИНАя СИСТЕМА 
ТАМОжЕННЫх ПлАТЕжЕй яВляЕТСя ПАНАЦЕЕй для УчАСТНИКОВ ВНЕшНЕэКОНОМИчЕСКОй 
дЕяТЕльНОСТИ, О СОТРУдНИчЕСТВЕ С БАНКАМИ И О дАльНЕйшЕМ РАзВИТИИ УСлУГИ.

BUSINESS GUIDE: Андрей Александрович, 
расскажите, пожалуйста, что предла-
гает ваша компания банкам и их клиен-
там?
аНДрЕй бариНОВ: «Таможенная карта» — 
это крупнейшая на сегодняшний день 
платежная система таможенных плате-
жей. Основной продукт платежной си-
стемы — таможенная карта, которая по-
зволяет компаниям — участникам ВЭД 
(внешнеэкономической деятельности. — 
BG) осуществлять все виды таможенных 
платежей на территории России кругло-
суточно. Сама таможенная карта пред-
ставляет собой пластиковую карточку с 
микрочипом для терминалов на таможен-
ных постах, которая позволяет в режиме 
реального времени оплатить все тамо-
женные платежи и при необходимости 
скорректировать сумму сборов. Платеж 
таможенной картой займет не больше 
времени, чем оплата картой чашки кофе. 
В отличие от платежа таможенной картой 
традиционный способ уплаты таможен-
ных платежей банковским переводом 
предполагает принцип авансирования. 
Компания уплачивает все таможенные 
сборы и платежи за 3–7 дней до раста-
можки груза. Более того, уплачивает с 
запасом, так как в случае корректировки 
суммы груз останется на таможне, пока 
недостающие средства не поступят на 
счет таможенных органов. Далее таможня 
не производит сверки в оперативном ре-
жиме, что приводит к формированию за-
мороженных остатков на счетах таможен-
ных органов. Таким образом, компания 
вынуждена отвлекать оборотный капи-
тал, который, как мы с вами знаем, имеет 
для компании свою цену. Мы предлагаем 
участникам ВЭД решение этой проблемы 
— оплата таможенных платежей специ-
альной банковской картой одномоментно 
с подачей таможенной декларации. При 
этом таможенный инспектор сразу видит 
информацию о платеже, а клиент избега-
ет системы авансирования.
BG: Заинтересованы ли вы в сотрудни-
честве с банками? И выгодно ли самим 
финансовым организациям сотрудни-
чать с вами?
а. б.: Да, мы приглашаем банки вступать 
в нашу платежную систему и становить-
ся эмитентами таможенных карт. Поче-
му эта услуга им интересна? Во-первых, 
для банка это возможность расшире-
ния клиентской базы за счет привле-
чения новых клиентов — экспортеров 
и импортеров. Как правило, это клиен-
ты с большими оборотами. Во-вторых, 
система устроена таким образом, что 
банк получает процентный доход с каж-
дого платежа клиента. Наконец, банк 
может получать дополнительные дохо-
ды, предлагая клиентам смежные услу-
ги — расчетно-кассовое обслуживание, 

овердрафт по карточному счету клиен-
та. Mы не Visa и не MasterCard, объемы 
эмиссии у нас скромнее — около трех 
тысяч карт, зато по средней сумме 
транзакции мы сильно «впереди плане-
ты всей», что делает наш продукт при-
влекательным для банков — участников 
платежной системы.
BG: Сколько банк вкладывает в выпуск и 
обслуживание карты?
а. б.: Банк не несет практически никаких 
затрат. Всю деятельность по поддер-
жанию работы системы, включая вы-
пуск карт, процессинг по ним, установ-
ку POS-терминалов на местах приема 
карт, развитие сервисов для клиентов, 
мы берем на себя. 

Нам важно, чтобы услуга работа-
ла одинаково хорошо во всех банках. 
Представьте себе, куда клиент пойдет, 
если вдруг карта не сработала и груз 
остался на таможне? Естественно, пер-
вый камень полетит в огород банка. 
Клиент не будет разбираться, по чьей 
вине не прошел платеж. Да и мы не хо-
тим. Поэтому полностью отвечаем за 
исправность работы системы и сами 
занимаемся развитием сервиса «Тамо-
женная карта». Для банка это означа-

ет, что при работе с нашей платежной 
системой мы гарантируем банку отсут-
ствие репутационных рисков и дополни-
тельных затрат.
BG: С какими банками вы сотрудничаете?
а. б.: Сегодня платежная система «Та-
моженная карта» объединяет более ста 
банков-участников, в числе которых та-
кие крупные игроки банковского рынка, 
как Cитибанк, Альфа-банк, Промсвязь-
банк, банк «Уралсиб», Нордеа-банк, банк 
«Санкт-Петербург». Мы также уделяем 
особое внимание развитию партнерских 
отношений с региональными банками. Мы 
находимся в постоянном контакте со все-
ми банками — эмитентами таможенных 
карт. За последние пару месяцев к нам 
присоединились ЗАО «Банк оф Токио-
Мицубиси ЮФДжей», Райффайзенбанк, 
Номос-банк. Отдельно хочется отметить 
наш опыт сотрудничества с Промсвязь-
банком, который не только в числе пер-
вых представил клиентам новый сервис 
по онлайн-доступу к архиву платежей в 
личном кабинете, но и совместно с на-
шей компанией организовал обучающую 
конференцию для корпоративных клиен-
тов по новым сервисам для проведения 
таможенных платежей.

BG: А как вы планируете развивать пла-
тежную систему «Таможенная карта», в 
чем вы видите перспективы развития?
а. б.: Сегодня все технологии развиваются 
в сторону онлайн-услуг, будь то платежи, 
документооборот или другие бизнес-
услуги. И мы не исключение. Сегодня 
платежная система «Таможенная карта» 
уже провела первый пилотный платеж 
через рабочее место декларанта. Про-
ект реализован совместно с компанией 
«Альта-софт», разработчиком програм-
мы электронного декларирования. Для 
держателей карт это возможность одно-
временно с подачей электронной декла-
рации удаленно оплатить таможенные 
сборы и платежи. Справедливости ради 
отмечу, что платить картой со своего ра-
бочего места мы предлагали и ранее, но 
для этого требовалась установка терми-
нала в офисе клиента.
BG: А как банку, который еще не является 
участником платежной системы «Тамо-
женная карта», присоединиться к ней?
а. б.: Очень просто. Надо заполнить не-
сложную форму заявки на нашем сайте, 
и наш представитель свяжется с вашим 
банком уже сегодня. А завтра вы сможете 
предложить своим клиентам эту услугу. n
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СТАВКИ НЕ ПОРАдУюТ ПРИРОСТ ПО ВКлАдАМ С НАчАлА 2013 ГОдА  
В ПЕТЕРБУРГЕ СОСТАВИл 13% У ФИзИчЕСКИх лИЦ И 16% У юРИдИчЕСКИх лИЦ,  
НО ПРИ эТОМ АНАлИТИКИ ПРОГНОзИРУюТ СНИжЕНИЕ СТАВОК И БОлЕЕ КОНСЕРВАТИВНОЕ 
ПОВЕдЕНИЕ КлИЕНТОВ. УЛЬяНА ТЕРЕщЕНКО

По данным Центробанка, на 1 сентября 
2013 года совокупный портфель вкла-
дов физических лиц в банках Санкт-
Петербурга достиг 1,74 трлн рублей. На 
начало года этот показатель составлял 
948 млрд рублей. Прирост составил 13%, 
или 126 млрд рублей.

Региональный директор Северо-
Западного филиала Росбанка Илья Злуни-
цын говорит, что на 1 сентября 2013 года 
депозитный портфель достиг 871 млрд 
рублей. «Рост с начала года составлял 
4 процента, или 35 млрд рублей. Сравне-
ние показателей 2012–2013 годов показы-
вает, что, несмотря на ощутимое сниже-
ние процентных ставок, темпы прироста 
депозитов в текущем году увеличились. 
Негативные экономические ожидания в 
определенной степени влияют на готов-
ность людей сохранить свои накопления. 
При этом из опыта предыдущих лет мы 
видим, что вторая половина года является 
активным периодом привлечения вкладов, 
поэтому при отсутствии внешних экономи-
ческих шоков итоги года представляются 
оптимистичными», — прогнозирует он.

По словам Якова Новожилова, анали-
тика банка БФА, замедления темпов при-
роста до конца года он не ожидает. «На-
против, к концу года произойдет сезонный 
скачок объема депозитов ввиду повыше-
ния ставок по новогодним акциям. Однако 
стоит отметить, что ЦБ может повлиять на 
рост ставок по депозитам путем введения 
потолка возможной процентной ставки 
для конкретного банка», — рассуждает 
господин Новожилов.

Владимир Климов, директор региональ-
ного центра банка «Хоум Кредит» в Санкт-
Петербурге, говорит, что если за первую 
половину 2013 года прирост составил 
4,2 млрд рублей, то за период с июля по 
сентябрь прирост составил 1 млрд рублей, 
что почти на 50% меньше, чем за тот же 
период первого полугодия. «Данная тен-
денция связана с уменьшением ставок по 
депозитам, что влечет перевод инвести-
ционных денежных средств населения в 
более привлекательные по доходности на-
правления или использование свободных 
средств для решения насущных проблем, 
таких как покупка недвижимости или ма-
шины», — заключает господин Климов.

Заместитель директора петербургско-
го филиала Банка Москвы по розничному 
бизнесу Оксана Лихицкая рассказывает, 
что за третий квартал 2013 года в фи-
лиале банка объем привлечения средств 
физических лиц составил более 800 млн 
рублей, что в пять раз выше показателей 
прошлого года. Аналогичный показатель 
прошлого года в петербургском филиале 
Банка Москвы составил 154 млн рублей.

«Мы считаем, что стоит ожидать приро-
ста по вкладам, поскольку конец года — 
традиционно период получения годовых 
бонусов на большинстве предприятий. 
Вторым прогнозируемым фактором для 
этого являются сезонные предложения 
банков по вкладам. Так, в Банке Москвы 
сейчас запущен продукт 

”
Годовой бо-

нус“ для клиентов — физических лиц, где 
премиальная ставка на первые сто дней 
составляет 10 процентов. Еще одним 
фактором становится психологическая 
напряженность на рынке, когда люди не- 
охотно тратят деньги, находясь в ожидании 
перемен в экономике», — говорит она.

По данным Ольги Гончаровой, директо-
ра региональных продаж филиала «Санкт-
Петербургский» Альфа-банка, с начала 
года прирост средств на депозиты в фили-
але «Санкт-Петербургский» составил око-
ло 15%, что несколько меньше, чем за ана-
логичный период 2012 года. «Связано это 
в первую очередь с изменением структуры 
спроса со стороны клиентов и с измене-
нием продуктовой политики Альфа-банка. 
Наши клиенты предпочитают использовать 
для сохранения и приумножения своих 
средств накопительные счета, которые 
имеют целый ряд преимуществ по сравне-
нию с классическими депозитами. В част-
ности, клиент может не только получать 
доход, не размещая средства на длитель-
ный срок, но и пополнять его в удобном для 
себя графике и не терять ранее получен-
ный процентный доход при снятии средств 
со счета», — поясняет госпожа Гончарова.

Юлия Бересневич, начальник управле-
ния операционной поддержки филиала 
«Петровский» банка «Открытие», гово-
рит, что с начала года объем вкладов фи-
лиала вырос на 14% и составил 36,5 млрд 
рублей. «На 1 октября 2012 года объем 
вкладов составил 32 млрд рублей, уве-
личившись на 7 процентов с начала года. 

Полагаем, что рост рынка по вкладам до 
конца года составит около 20 процентов», 
— говорит она.

ПаДЕНиЕ стаВОК По данным Оксаны 
Лихицкой, средневзвешенная ставка по 
вкладам в Петербурге колеблется в райо-
не 8–9%. Госпожа Лихицкая отмечает, что, 
как правило, опытные вкладчики грамотно 
распределяют свои накопления по разным 
видам вкладов: часть идет на высокодо-
ходные, а часть — на комфортные, пред-
усматривающие возможность расходных 
операций. «Самым распространенным на 
сегодняшний день являются вклады в ва-
люте. Самый популярный срок размеще-
ния — один год», — заключает она.

Ольга Щербакова, первый заместитель 
председателя правления Энергомашбан-
ка, утверждает, что сейчас банки ориен-
тированы на снижение процентных ставок 
по вкладам. «Существенного снижения 
темпов прироста ожидать не стоит. К но-
вому году банки предложат традиционно 
сезонные вклады, и вкладчики будут пы-
таться зафиксировать ставки на длитель-
ные сроки. Средневзвешенная процентная 
ставка по вкладам со сроком размещения 
свыше года составляет около 8,7 процен-
та. К концу года она может незначительно 
вырасти за счет предложения банками се-
зонных вкладов. Самые популярные вкла-
ды — на суммы 700 тыс. — 1 млн рублей. 
В настоящее время наиболее популярными 
являются сроки от года до трех лет. Крат-
косрочные вклады пользуются меньшей 

популярностью. Вкладчики стараются за-
фиксировать процент на более длительный 
срок в связи с тенденцией понижения про-
центных ставок по вкладам», — подтверж-
дает тезисы коллег госпожа Щербакова.

Илья Злуницын говорит, что в целом по 
России средневзвешенная ставка по де-
позитам сроком до года, кроме депозитов 
до востребования, снизилась с начала 
года с 7,1 до 6,2% годовых. «Мы прогнози-
руем дальнейшее постепенное снижение 
ставок по вкладам. Поэтому рекомендуем 
населению, располагающему свободны-
ми средствами, оформить вклад в одном 
из банков, чтобы зафиксировать высокую 
доходность на длительный период. Необ-
ходимо отметить, что сохранить сбере-
жения можно также, воспользовавшись 
сберегательными депозитами. Например, 
в Росбанке действует вклад 

”
Эталон+“, 

по которому при сохранении на счете ми-
нимальной суммы размером 1000 рублей 
возможны пополнения и снятия средств 
без потери процентной ставки — 5,5 про-
цента. Вклад действует три года, то есть 
можно зафиксировать выгодную ставку на 
длительный срок, даже если вы распола-
гаете небольшой суммой. Из позитивных 
тенденций можно отметить то, что сни-
жение ставок по депозитам, в свою оче-
редь, приведет к постепенному снижению 
ставок в кредитовании. Во многих банках 
это уже происходит в виде проведения 
временных акций по снижению ставок, 
изменения условий по стандартным про-
граммам», — говорит он. ➔ 31

ВО ВКЛаДах КЛиЕНты таКжЕ ПрОДОЛжают ДЕмОНстрирОВать КОНсЕрВатизм: самыми ПОПуЛярНыми Остаются сЕзОННыЕ ВКЛаДы На срОК От ОДНОГО ГОДа ДО трЕх ЛЕт
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ВлАСТИ ПРОЕхАлИСь ПО ПЕРЕВОзчИКАМ  
РОССИя ВЫГлядИТ ПРИВлЕКАТЕльНЫМ ПАРТНЕРОМ НА ФОНЕ эКОНОМИчЕСКИ НЕСТАБИль-
НЫх ЕВРОПЕйСКИх СТРАН, ПОэТОМУ зАПАдНЫЕ СТРАНЫ ГОТОВЫ СУБСИдИРОВАТь СВОй 
эКСПОРТ, ПОлАГАюТ УчАСТНИКИ ФИНАНСОВОГО РЫНКА. ОБ ОжИдАЕМЫх И НЕОжИдАН-
НЫх ИзМЕНЕНИях В зАКОНОдАТЕльСТВЕ И ТАМОжЕННОМ РЕГУлИРОВАНИИ, А ТАКжЕ  
О НАИБОлЕЕ ИНТЕРЕСНЫх ИНСТРУМЕНТАх ТОРГОВОГО ФИНАНСИРОВАНИя эКСПЕРТЫ ГОВО-
РИлИ НА КРУГлОМ СТОлЕ «ТОРГОВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ КАК ИНСТРУМЕНТ РАзВИТИя Вэд», 
ПРОВЕдЕННОМ Ид «КОММЕРСАНТъ» 25 СЕНТяБРя. КРиСТиНА НАУМОВА

Грузовые автоперевозчики, а вместе с 
ними и компании, осуществляющие импорт 
и экспорт продукции, напряженно ждали 
14 сентября. Именно тогда должна была 
измениться система пропуска грузовых 
автомобилей через границу. На смену при-
вычным знакам TIR должно было появить-
ся дополнительное дорогостоящее наци- 
ональное обеспечение — банковские га-
рантии, поручительства, которые бы обе-
спечивали уплату таможенных пошлин 
в российский бюджет. TIR (Transports 
Internationaux Routiers, в переводе — «меж-
дународные дорожные перевозки») являет-
ся международной системой таможенного 
транзита. Такая система позволяет пере-
возить груз из страны отправления в стра-
ну назначения под таможенными печатями, 
которые действуют на протяжении всего 
маршрута. Впрочем, 14 сентября, в послед-
ний момент, глава Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) Андрей Бельянинов под-
писал письмо, в котором говорится о том, 
что новая процедура оформления транзита 

будет применяться только в Сибирском и 
Дальневосточном таможенных управлени-
ях. Остальные управления будут работать 
по прежней схеме, которая выглядит сле-
дующим образом. В соответствии с Тамо-
женной конвенцией ООН 1975 года такую 
уплату гарантируют книжки МДП, которые 
перевозчикам продает Ассоциация между-
народных автомобильных перевозчиков 
(АСМАП, представитель Международного 
союза автомобильного транспорта в РФ). 
В ФТС считают, что АСМАП задолжала 
бюджету около 20 млрд рублей. При этом в 
организации долги не признают. 

Участники круглого стола полагают, 
что изменения для других субъектов, в 
том числе для Северо-Западного регио-
на, еще впереди. С 1 декабря истекает 
соглашение таможни с ассоциацией ав-
топеревозчиков, выдающей книжки МДП. 
Впрочем, о том, что конкретно планирует 
делать ФТС, информации нет. 

Советник таможенной практики Ernst 
& Young Дмитрий Майоров полагает, что 

с 1 декабря, вероятнее всего, МДП пере-
станет существовать в России. «При этом 
жить станет сложнее и дороже тем, кто за-
нимается международными автоперевоз-
ками. Адекватной и удобной замены МДП 
пока не предложено. Скорее всего, все 
эти изменения принимаются в интересах 
поручителей, которые сейчас представ-
лены на рынке», — рассуждает господин 
Майоров. 

Коммерческий директор компании 
«Дизайн-Карго» Алексей Захаренко пола-
гает, что ФТС следует предложить альтер-
нативные методы прохождения границы, 
которые бы работали наряду с уже суще-
ствующей системой. Тогда впоследствии 
можно было бы определить, какой меха-
низм работает лучше. 

Сопредседатель комитета по таможне 
и транспорту Американской торговой па-
латы в Петербурге Юрий Ковалев не ис-
ключает, что новая система прохождения 
границы отразится на торговле со стра-
нами Южной Европы. «Если машина идет 

из Турции, то, соответственно, проходит 
Болгарию, Румынию, Молдавию, Украину. 
Если не будет МДП, то в каждой стране 
придется проходить национальную проце-
дуру. В этом случае машина придет 

”
золо-

тая“ в Россию», — рассуждает господин 
Ковалев. Он уверен, что в целом на рынке 
нововведения отразятся негативно. 

Участники круглого стола отмечают, что 
изменения в системе прохождения грани-
цы в большей степени отразятся на ино-
странных перевозчиках, которым гораз-
до сложнее будет получить гарантийное 
обеспечение. Если на российском рынке 
останутся только отечественные перевоз-
чики, они поднимут стоимость рейсов, по-
лагают эксперты. 

Эксперт по правовым вопросам Гиль-
дии профессиональных участников ВЭД 
Анастасия Чурсина отмечает, что послед-
ний год таможенное законодательство 
развивается вместе с дорожной картой 
«Совершенствование таможенного ад-
министрирования». В течение года доку-

участНиКи КруГЛОГО стОЛа ВО ВрЕмя ОбсужДЕНия измЕНЕНия систЕмы ПрОПусКа чЕрЕз ГраНиЦу ПришЛи К НЕутЕшитЕЛьНОму ВыВОДу: этО ПриНЕсЕт ДОПОЛНитЕЛьНыЕ сЛОжНОсти ДЛя ОтрасЛи
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29 ➔ Антон Сороко, аналитик ИХ «Фи-
нам», говорит, что депозитный рынок в 
РФ продолжает расти достаточно высо-
кими темпами, причем видно некоторое 
перемещение спроса в сторону длитель-
ных сроков и больших денежных сумм. 
«В целом это может быть связано с бан-
ковским кризисом на Кипре и законом о 
запрете чиновникам иметь зарубежные 
счета. Ставки по депозитам физических 
лиц действительно продолжают снижать-
ся на фоне сдержанных инфляционных 
ожиданий, консервативной монетарной 
политики ЦБ РФ и существенного замед-
ления экономики РФ, в связи с чем спрос 
на фондирование должен несколько сни-
зиться. В течение осени тренд, скорее 
всего, сохранится, правда, падение ста-
вок будет плавным и будет сглаживаться 
различными сезонными предложениями, 
вероятно, в большинстве своем нецено-
выми. По итогам 2013 года мы ожидаем 
снижения на 0,25–0,75 п. п. Возникнове-
ния у банков сложностей с ликвидностью 
пока не ожидается», — рассуждает он.

По данным господина Злуницына, ли-
дером по объему привлеченных средств 
у частных вкладчиков являются срочные 
сезонные вклады, предлагающие мак-
симально высокие процентные ставки. 
«Их отличают специальные возможности 
оформления с повышенными процент-
ными ставками в течение определенного 
периода. Как правило, открытие вклада 
сопровождается дополнительными бону-
сами и приятными подарками клиентам. 
Сезонные вклады позволяют клиентам 
воспользоваться выгодными условиями и 
зафиксировать доходность своего депо-
зита на длительный срок. В условиях об-
щерыночной тенденции снижения ставок 
по вкладам это особенно важно. По состо-
янию на 1 октября в Северо-Западной ди-
рекции Росбанка открыто свыше 15,5 тыс. 
срочных вкладов физических лиц, из кото-
рых большую часть составляют депозиты 
сроком до года. Большинство клиентов 
отдают предпочтение вкладам в рублях, 
доля которых в структуре депозитного 
портфеля составляет 70 процентов», — 
говорит он.

Госпожа Гончарова говорит, что в порт-
феле филиала их банка более 60% со-
ставляют депозиты со сроком от года до 
трех лет, 15,9% составляют депозиты со 
сроком от трех до шести месяцев и 15,7% 
составляют депозиты со сроком более 
трех лет. «При этом свыше 72 процен-
тов средств — это рублевые депозиты, 
15,6 процента — депозиты в долларах и 
12,4 процента — депозиты в евро. В зави-
симости от суммы вклада, срока его раз-
мещения и условий его размещения став-
ка по рублевым депозитам колеблется от 
5 процентов до 10,94 процента годовых, 
по долларовым депозитам ставка доходит 
до 3,91 процента, а по евро — до 3,68 про-
цента годовых», — рассказывает она.

Владимир Климов говорит, что, по дан-
ным портала banki.ru, средневзвешенная 
ставка по депозитам в Петербурге со-
ставляет 8,67% с возможным прогнозом 
понижения к концу 2013 года — началу 
2014 года до 8,4%. «Данный тренд связан 
с замедлением кредитования со стороны 
участников рынка и отражает тенденцию 
уменьшения зависимости банков от прито-
ка денежных средств со стороны физлиц. 
Если говорить о популярной структуре 
вкладов, то по-прежнему пользуются по-
пулярностью у населения вклады сроком 
размещения до полугода и возможностью 

пополнения и/или снятия без потери про-
центного дохода, такие как наш вклад 

”
Хо-

рошие новости“. Такой депозит позволяет 
клиентам быть уверенными в сохранности 
своих денежных средств, их приросте и в 
то же время иметь возможность в любое 
время получить свои деньги назад», — 
рассказывает он.

Александр Конышков, директор 
Северо-Западного регионального центра 
ЗАО «Райффайзенбанк», говорит, что 
среди клиентов Райффайзенбанка осо-
бой популярностью пользуются сезон-
ные депозиты с повышенной ставкой и 
фиксированным сроком размещения, как 
правило, от 181 до 365 дней. «Также ин-
терес вызывают мультивалютные вклады, 
где в пределах одного депозита можно 
конвертировать одну валюту в другую по 
выгодному курсу без потери начисленных 
ранее процентов. Еще один популярный у 
наших клиентов продукт — вклад 

”
Инве-

стиционный“. Он совмещает в себе депо-
зит с высоким гарантированным доходом 
и ПИФ с неограниченным потенциалом 
доходности. Это сочетание преимуществ 
в одном предложении позволяет клиенту 
диверсифицировать риски и сбалансиро-
вать инвестиционный портфель», — кон-
статирует господин Конышков.

юриДичЕсКиЕ ЛиЦа Заместитель 
руководителя Северо-Западного ре-
гионального центра ВТБ вице-президент 
Руслан Еременко говорит, что, согласно 
данным Банка России, на 01.09.2013 при-
рост рынка депозитов юридических лиц 
в Санкт-Петербурге существенно уве-
личился по сравнению с приростом, на-
блюдаемым в прошлом году. «По итогам 
восьми месяцев 2013 года объем разме-
щенных депозитов в Санкт-Петербурге 
составил около 617 млрд рублей, что 
на 16 процентов больше, чем на начало 
года, и на 29 процентов больше, чем на 
01.09.2012. При этом существенный рост 
емкости рынка объясняется во многом 
рядом разовых сделок по размещению 
средств», — говорит он.

Господин Еременко утверждает, что в 
целом по стране темпы роста рынка раз-
мещения временно свободных средств 
юридических лиц примерно сопостави-
мы с темпами роста на кредитном рын-
ке. «Существенных колебаний объема 
размещения депозитов клиентов мы не 
ожидаем. В самом конце года спрос на 
данные банковские услуги традиционно 
возрастает. Стандартные ставки по руб- 
левым депозитам в нашем банке варьи-
руются в пределах 5,95–7,4 процента для 
популярных сроков от месяца до года и 
зависят от суммы и условий размещения. 
Средневзвешенная ставка по наиболее 
популярным срокам вкладов корпоратив-
ных клиентов на рынке составляет около 
7,1 процента по вкладам на срок от 91 до 
180 дней и около 7,4 процента годовых 
по вкладам со сроком привлечения от по-
лугода до года. Динамика ставок опреде-
ляется несколькими факторами, среди 
которых макроэкономическая ситуация, 
общее состояние ликвидности, доступ к 
альтернативным источникам фондирова-
ния, доступность банковских продуктов 
и потребности клиентов. Максимальные 
ставки на рынке предлагаются по про-
стым депозитам со значительным объе-
мом размещаемых средств, предусма-
тривающим единовременную выплату 
процентов в конце срока», — заключает 
Руслан Еременко. n

мент получил новую редакцию, в которой 
были уточнены некоторые цели и задачи.  
Госпожа Чурсина отмечает, что работа 
над дорожной картой свидетельствует об 
интересе к бизнесу со стороны таможен-
ных органов. 

«Из-за введенной обязательной оцен-
ки регулирующего воздействия государ-
ственным органам сейчас приходится счи-
таться с мнением бизнеса, пускай даже 
это выражено в такой централизованной 
форме. На официальном портале прави-
тельства и Минэкономразвития, где выве-
шиваются проекты нормативно-правовых 
актов, каждый может зарегистрироваться 
и оставить свое мнение. Впрочем, мы пока 
не понимаем, насколько это мнение учиты-
вается», — говорит Анастасия Чурсина. 

Для бизнеса все эти изменения дей-
ствительно имеют положительное влия-
ние: теперь нормативные акты практиче-
ски не появляются внезапно. Впрочем, 
есть и исключения. Например, Анастасия 
Чурсина обратила внимание участников 
круглого стола на Федеральный закон «О 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации в 
части противодействия незаконным фи-
нансовым операциям», вступивший в силу 
30 июня. «Закон прошел незаметно. Так 
бывает, когда министерство или ведом-
ство считает, что закон приводится в соот-
ветствие. В этом случае закон приводился 
в соответствие с рекомендациями FATA, 
межправительственной организации вы-
работки мировых стандартов в сфере 
противодействия отмыванию преступных 
доходов и финансированию терроризма. 
Россия является членом этой организа-
ции, поэтому рекомендации носят обяза-
тельный характер», — рассказывает Ана-
стасия Чурсина. 

Закон ужесточает административную и 
уголовную ответственность за нарушение 
валютного законодательства. «Ужесточе-
ние валютного законодательства распро-
странилось на укрупнение партий. Общая 
сумма невозврата теперь будет считаться 
по всем контрактам, которые есть у ком-
пании общим итогом за год. Недополучить 
по каждому контракту небольшую сумму 
теперь не получится — за это привлекут 
к ответственности», — предостерегает  
Анастасия Чурсина. 

Кроме того, законом вводятся дополни-
тельные риски по договорам с офшорны-
ми компаниями. Проведение финансовых 
операций с резидентами, зарегистриро-
ванными в офшорных законах, закре-
пляется как рисковая зона, подлежащая 
тщательному контролю в целях предот-
вращения нарушения таможенного зако-
нодательства.

ДОстуП К зарубЕжНым ДЕНьГам 
Директор департамента международного 
бизнеса Уральского банка реконструкции 
и развития Сергей Сисошвили отмеча-
ет, что сегодня внешнеторговый оборот 
России составляет $865 млрд, при этом 
на экспорт приходится 60%, на импорт 
— оставшиеся 40%. Мировой внешнетор-
говый оборот составляет около $16 трлн, 
и только 10% финансируется с помощью 
инструментов торгового финансирования, 
остальное — через открытые счета. 

Торговое финансирование представ-
ляет собой финансирование экспортно-
импортных операций клиентов с исполь-
зованием различных инструментов. Как 
правило, при этом привлекаются кредит-
ные ресурсы на международных рынках. 

К краткосрочным инструментам относят 
документарные аккредитивы, связанное 
финансирование импортных операций и 
предэкспортное финансирование, бан-
ковские гарантии. К средним и долго-
срочным — целевые кредиты с использо-
ванием страхового покрытия экспортных 
кредитных агентств. 

В России далеко не все хорошо осве-
домлены о возможных схемах торгового 
финансирования, констатирует господин 
Сисошвили. Около 30 банков в России ра-
ботают с международным финансирова-
нием, в том числе и торговым. Основные 
инструменты, используемые российски-
ми клиентами, — гарантия и аккредитив. 
Получение гарантии актуально, когда 
компании нужна отсрочка платежа. По-
ставщик предоставляет отсрочку, но при 
этом просит гарантию первоклассного 
банка. Гарантия российских банков, сред-
них и крупных, тоже принимается, гово-
рит Сергей Сисошвили. Российский банк 
в этом случае выступает посредником 
между российским клиентом и западным 
банком. «Западные банки готовы давать 
деньги российским контрагентам. Ситуа-
ция в России относительно других стран 
неплохая, несмотря на пессимистические 
прогнозы Минфина. На Западе кризис, 
и поэтому зарубежные партнеры готовы 
субсидировать свой экспорт. Российские 
банки этим пользуются и активно струк-
турируют сделки с западными банками 
и российскими клиентами», — говорит  
Сергей Сисошвили.

В случае с гарантией российские банки 
не видят, как клиент платит по отсрочке, 
добавляет эксперт. Банк может увидеть 
неисполнение обязательств клиента толь-
ко тогда, когда западный банк предъявит 
соответствующее требование. 

Директор по развитию компании Nibur 
Trade Financing Ltd Дмитрий Романов отме-
чает, что компания организует импортные 
и экспортные гарантии и предоставляет 
сопутствующие услуги фирмам из России 
и стран СНГ, а также их зарубежным контр-
агентам. В основном деятельность компа-
нии направлена на организацию струк-
турированных импортных гарантий. Для 
этого привлекаются экспортно-кредитные 
агентства и международные финансовые 
учреждения стран-экспортеров. Господин 
Романов рассказывает, что с 2010 года 
российско-китайский финансовый центр 
«Санкт-Петербург» осуществляет содей-
ствие развитию торговли между Россией 
и Китаем. Главной задачей центра явля-
ется поддержка российских банков в по-
лучении лимитов китайских финансовых 
учреждений, а также организация финан-
сирования крупных инвестиционных про-
ектов, реализуемых на территории России 
с участием китайской стороны. 

Второй распространенный инструмент 
торгового финансирования — аккредитив. 
«Некоторые клиенты боятся этого терми-
на, потому что он связан с некоторыми 
внутренними бюрократическими процеду-
рами в банке. Многие предпочитают брать 
обычный кредит под экспорт или импорт. 
Но в этом случае клиент не может обе-
зопасить себя от риска поставки не того 
товара. Аккредитив же покрывает финан-
совые риски поставщика и покупателя», 
— рассуждает господин Сисошвили. 

Эксперт отмечает, что перспективы тор-
гового финансирования в России зависят 
от западного финансирования, и, следо-
вательно, они прямо пропорциональны 
экономической ситуации на Западе. n




